
 



LES PROMESSES DE DIEU 

Par 

Charles Finney 
Texte .-- 2 Animaux. 1 : 4 : « Par lesquelles nous ont été données des 

promesses extrêmement grandes et précieuses, afin que par elles vous 

participiez à la nature divine, ayant échappé à la corruption qui est dans le 

monde par la convoitise. » 

I. Je dois faire quelques remarques préliminaires sur la nature des promesses. 

1. Les promesses faites à l'Église sous l'ancienne dispensation 

appartiennent catégoriquement à l'Église chrétienne. Ainsi la promesse faite à 

Abraham était plus destinée à sa postérité et à l'Église chrétienne qu'à lui-

même. Cette partie de la promesse relative à la possession temporelle de 

Canaan ne lui a jamais été accomplie. Il vécut et mourut « étranger et 

séjournant dans le pays de la promesse ». En héb. 11:13 nous sommes 

expressément informés qu'Abraham n'a pas reçu l'accomplissement des 

promesses, mais qu'elles appartenaient spécialement aux chrétiens sous la 

dispensation du Nouveau Testament. "Ceux-ci sont tous morts dans la foi 

n'ayant pas reçu les promesses, mais les ayant vues de loin, et en ayant été 

persuadés, les ont embrassés et ont avoué qu'ils étaient des étrangers et des 

pèlerins sur la terre", c'est-à-dire qu'Abraham et les patriarches sont morts sans 

recevoir l'accomplissement des promesses. Encore une fois, versets 39-40, - 

"Et ceux-ci tous, ayant obtenu un bon rapport, par la foi, n'ont pas reçu les 

promesses; Dieu nous ayant pourvu de quelque chose de meilleur, afin qu'eux 

sans nous ne soient pas rendus parfaits." Ainsi, la Nouvelle Alliance dans Jér. 

31:31-34: Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je ferai une nouvelle 

alliance avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda; Non selon l'alliance 

que j'ai faite avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la main, pour les faire 

sortir du pays d'Égypte; (qu'ils rompent mon alliance, bien que j'aie été leur 

mari, dit l'Éternel); mais ce sera l'alliance que je ferai avec la maison d'Israël 

après ces jours-là, dit l'Éternel, je mettrai ma loi dans leur parties intérieures, 

et l'écrivent dans leurs cœurs, et ils seront leur Dieu, et ils seront mon peuple. 

Et ils n'enseigneront plus, chacun son prochain, et chacun son frère, en disant 



: Connaissez le Seigneur ; car ils me connaîtront tous, depuis le plus petit 

jusqu'au plus grand, dit le Seigneur, car je pardonnerai leur iniquité, et je ne 

me souviendrai plus de leur péché . Aussi, Jér. 32:39-40: -"Et je leur donnerai 

un même coeur et une même voie, afin qu'ils me craignent à jamais pour leur 

bien et celui de leurs enfants après eux; et je traiterai avec eux une alliance 

éternelle, afin que je Je ne me détournerai pas d'eux pour leur faire du bien, 

mais je mettrai ma crainte dans leur cœur, afin qu'ils ne s'éloignent pas de moi." 

Aussi, Ezek. 36:25-27: -- "Alors je répandrai sur vous une eau pure, et vous 

serez purs; de toutes vos souillures et de toutes vos idoles, je vous purifierai. 

Je vous donnerai aussi un cœur nouveau, et un je mettrai en vous un esprit 

nouveau, et j'ôterai de votre chair le coeur de pierre, et je vous donnerai un 

coeur de chair, et je mettrai mon esprit en vous, et je vous ferai marcher dans 

mes statuts, et vous garderez mes jugements et vous les mettrez en pratique. 

Et de nombreuses autres promesses apparentées, faites à l'église sous l'Ancien 

dispensation testamentaire, appartiennent particulièrement à l'Église sous la 

dispensation chrétienne. Par conséquent l'Apôtre en Héb. 8:8-12 soutient que 

l'alliance de Jer. 31:31-32 respecte particulièrement la dispensation de 

l'Évangile. - "Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je traiterai une nouvelle 

alliance avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda, non selon l'alliance 

que j'ai traitée avec leurs pères, au jour où je les ai pris par la main pour les 

faire sortir du pays d'Égypte, parce qu'ils n'ont pas persévéré dans mon alliance, 

et que je ne les ai pas regardés, dit l'Éternel, car c'est ici l'alliance que je traiterai 

avec la maison d'Israël après ces jours-là, dit l'Éternel. Seigneur, je mettrai mes 

lois dans leur esprit, et je les écrirai dans leur cœur, et je serai pour eux un 

Dieu, et ils seront pour moi un peuple. Et ils n'enseigneront pas chacun son 

prochain, et chacun son frère, disant : connais le Seigneur ; car tous me 

connaîtront, depuis le plus petit jusqu'au plus grand. Car je serai miséricordieux 

envers leur iniquité, et je ne me souviendrai plus de leurs péchés et de leurs 

iniquités. 

2. Les promesses faites à l'Église en tant que corps appartiennent à des 

individus de l'Église. L'Église est composée d'individus, et les promesses ne 

servent à rien, pas plus qu'il n'y en a une application individuelle. 3. Les 

promesses faites aux patriarches et aux individus, sous la dispensation de 

l'Ancien Testament, ainsi que sous la nouvelle, appartiennent à tous les 



individus, dans toutes les époques et dans tous les pays, dans des circonstances 

similaires. Ainsi voit-on les écrivains inspirés reconnaître le principe, partout, 

dans leurs écrits, dans l'usage qu'ils font des promesses. À titre d'illustration, 

voir Héb. 13:5 -- "Je ne te quitterai jamais, ni ne t'abandonnerai." Si vous vous 

tournez vers Gen. 28:15, vous verrez que la promesse que l'Apôtre applique à 

tous les chrétiens, a été faite à l'origine à Jacob, alors qu'il se rendait à 

Padanaram. "Et voici, je suis avec toi, et je te garderai dans tous les lieux où tu 

iras, et je te ramènerai dans ce pays, car je ne t'abandonnerai pas, jusqu'à ce 

que j'aie fait ce dont je t'ai parlé. ." Ainsi en héb. 13:6 -- l'Apôtre continue, "Le 

Seigneur est mon aide, et je ne crains pas ce que l'homme me fera." Ceci est 

également cité du Ps. 56:4, 11, --"En Dieu j'ai mis ma confiance, je ne crains 

pas ce que l'homme peut me faire." 

Que ceux-ci servent de spécimens de la manière dont les écrivains inspirés font 

une application des promesses. Dans l'expérience de chaque chrétien, il est 

manifeste que l'Esprit de Dieu fait la même application des promesses à leur 

esprit. Et ainsi les promesses sont une sorte de propriété commune aux saints. 

Qui n'a pas été édifié et rafraîchi en lisant les biographies d'hommes hautement 

spirituels ; en observant l'usage abondant des promesses que l'Esprit de Dieu 

fait pour rafraîchir les âmes des saints. 4. Les promesses faites à Israël et à 

Juda, dans l'Ancien Testament, sont des promesses faites à toute l'Église 

chrétienne, tant aux Juifs qu'aux Gentils. Ainsi, l'Église du Christ est appelée 

"l'Israël de Dieu". Et l'Apôtre affirme expressément que "ce ne sont pas tous 

Israël qui sont d'Israël". Mais ce fait est abondamment confirmé, que le 

véritable Israël des Écritures est la véritable Église de Dieu, à chaque époque, 

à qui appartiennent, collectivement et individuellement, toutes les promesses 

de la Bible. 

5. Les promesses signifient tout ce qu'elles disent; en d'autres termes, ils 

doivent être interprétés selon les mêmes règles par lesquelles nous 

interprétons les commandements. par exemple la promesse dans Deut. 

30:6, --"Et l'Éternel, ton Dieu, circoncira ton cœur et le cœur de ta semence, 

pour aimer l'Éternel, ton Dieu, de tout ton cœur et de toute ton âme, afin 

que tu vives", doit être interprété par la même règle par laquelle nous 

interprétons le commandement : « Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de 

tout ton cœur et de toute ton âme. Ainsi les promesses d'Ezéch. 36: 25-26 



-- "Alors je répandrai sur vous une eau pure, et vous serez purs: de toutes 

vos souillures et de toutes vos idoles, je vous purifierai. Je vous donnerai 

aussi un cœur nouveau, et un je mettrai en vous un esprit nouveau, et j'ôterai 

de votre chair le cœur de pierre, et je vous donnerai un cœur de chair », doit 

être compris comme impliquant tout autant que les commandements 

d'Ézéchiel. 18:30-31 - "Repentez-vous et détournez-vous de toutes vos 

transgressions, afin que l'iniquité ne soit pas votre ruine. Rejetez loin de 

vous toutes vos transgressions, et faites de vous un cœur nouveau et un 

esprit nouveau." De même aussi la promesse, "Je mettrai mon Esprit en 

vous, et vous ferai marcher dans mes statuts, et vous garderez mes 

ordonnances, et vous les mettrez en pratique", doit être interprétée comme 

signifiant tout autant que les commandements, "marchez dans mes statuts 

» et « garde mes commandements » signifient. 

6. Nous ne gardons jamais les commandements, seulement lorsque nous nous 

emparons des promesses. J'entends par là que la grâce seule nous permet, 

du fond du cœur, d'obéir aux commandements de Dieu. C'est donc 

seulement lorsque nous saisissons la promesse, par la foi, et recevons son 

accomplissement en nous-mêmes, que nous obéissons vraiment, de cœur, 

aux commandements de Dieu ; par exemple, nous n'aimons jamais le 

Seigneur notre Dieu, selon le premier grand commandement, seulement 

lorsque nous nous accrochons et recevons l'accomplissement d'une 

promesse telle que celle-ci : « Je circoncirai ton cœur et le cœur de ta 

semence, pour aimer l'Éternel, ton Dieu, de tout ton cœur et de toute ton 

âme, afin que tu vives. » 

7. Les promesses sont tendues à tous ceux qui les croiront. 

8. La promesse de bénédictions spirituelles ne peut être accomplie pour nous 

sans l'exercice de la foi de notre part. Ceci est naturellement impossible. 

9. Les promesses ne peuvent être crues, à moins qu'on ne sache qu'elles 

existent. Cela va de soi. 

10. Ils ne peuvent être crus, à moins que leur application ne soit comprise. 



11. Les promesses de bénédictions particulières ne peuvent être crues sans une 

confiance générale dans le caractère et la vérité de Dieu. Notre confiance 

en toute promesse spécifique de tout être doit dépendre de notre confiance 

en sa vérité, sa volonté et sa capacité. Ainsi, si un homme vient à Dieu pour 

invoquer une promesse quelconque, il est indispensable qu'il croie d'abord 

que « Dieu est, et qu'il est le rémunérateur de ceux qui le cherchent avec 

diligence ». 

12. Il y a dans la Bible des promesses de toutes sortes de bénédictions, adaptées 

à tous nos désirs et circonstances, temporels et spirituels. 

13. Il y a des promesses adaptées à toutes les classes et à toutes les conditions 

d'hommes. 

14. Il y a des promesses adaptées à tous les états d'esprit possibles. 

Sur ces dernières réflexions, j'aurai l'occasion de m'étendre sous un autre titre. 

15. Certaines des promesses sont sans aucune condition, expresse ou implicite. 

L'accomplissement de ceux-ci ne dépend, à aucun degré, de notre propre 

agence. 

L'alliance conclue avec Noé est un exemple de ce genre. "Tant que la terre 

demeure, le temps des semailles et la moisson, le froid et la chaleur, l'été et 

l'hiver, le jour et la nuit ne cesseront pas." 

16. Il y a, cependant, presque toujours une condition, au moins, impliquée dans 

chaque promesse, une condition qui, bien que non exprimée, découle de la 

nature du cas ; par exemple devrais-je promettre de payer une somme 

d'argent, pour la valeur reçue - ici, bien qu'aucune condition ne soit 

exprimée, il est clair que l'individu doit consentir à la recevoir. Donc, si un 

testateur laisse un legs à un héritier, les termes du legs peuvent être absolus 

et sans condition, mais il est toujours sous-entendu que l'héritier croit qu'un 

legs a été fait et prend les mesures nécessaires pour entrer en possession. . 

Ainsi avec les promesses de Dieu. Beaucoup d'entre eux semblent être 

absolus, car il n'y a pas de condition expresse. Mais une condition est 



implicite, à savoir. que nous croyons la promesse et que nous sommes 

disposés à recevoir la bénédiction offerte. 

17. Des multitudes de promesses de Dieu sont faites à des conditions expresses. 

Ainsi les promesses d'Ezéch. 36: 25-27 -- "Alors je répandrai sur vous une 

eau pure, et vous serez purs: de toutes vos souillures et de toutes vos idoles, 

je vous purifierai. Je vous donnerai aussi un cœur nouveau, et un je mettrai 

en vous un esprit nouveau, et j'ôterai de votre chair le coeur de pierre, et je 

vous donnerai un coeur de chair, et je mettrai mon esprit en vous, et je vous 

ferai marcher dans mes statuts, et vous garderez mes jugements et vous les 

mettrez en pratique », semblent être exprimés en toutes lettres, sans aucune 

condition. Pourtant, au verset 37, cette condition est exprimée : « Je serai 

encore interrogé par la maison d'Israël pour le faire pour eux, dit l'Éternel. 

Ainsi, dans Jacques 1:5, vous trouvez cette promesse : « Si l'un de vous 

manque de sagesse, qu'il la demande à Dieu, qui donne à tous simplement 

et sans reproche, et elle lui sera donnée. Elle semble s'exprimer sans 

condition ; mais dans le sixième verset la condition est expressément 

annexée : « Mais qu'il demande avec foi, sans hésitation », et nous sommes 

informés que sans la foi, cela ne sera pas accompli. 

Dans Mat. 7: 7, vous avez une autre illustration du même principe - "Demandez 

et l'on vous donnera; cherchez et vous trouverez; frappez et l'on vous ouvrira." 

Ici, demander (bien sûr dans la foi) devient la condition de recevoir. 18. J'ai 

déjà dit que de nombreuses promesses sont faites à des états d'esprit particuliers 

et ne s'appliquent qu'aux personnes dans cet état, par exemple 

(1) Il y a des promesses faites au pécheur impénitent. Est un. 55:7 -- "Que le 

méchant abandonne sa voie, et l'homme injuste ses pensées, et qu'il revienne 

au Seigneur, et il aura pitié de lui, et à notre Dieu, car il pardonnera 

abondamment." Maintenant, les conditions de ces promesses sont que le 

pécheur "abandonne sa voie" et "retourne au Seigneur". Sans 

l'accomplissement de cette condition, le pécheur ne peut jamais recevoir le 

bénéfice de la promesse. Dans Isa. 1:18 il y a une promesse faite au pécheur: 

"Venez maintenant et raisonnons ensemble, dit le Seigneur. Même si vos 

péchés sont comme le cramoisi, ils deviendront blancs comme la neige, s'ils 

sont rouges comme la pourpre, ils deviendront comme laine." Et au verset 19, 

la condition est exprimée : « si vous êtes disposés et obéissants ». (2) Encore 



une fois, il y a des promesses au rétrograde. Comme dans Osée 11:7-9. «Et 

mon peuple est enclin à reculer devant moi: bien qu'ils (les prophètes) les aient 

appelés au Très-Haut, aucun ne l'élèvera. Comment te livrerai-je Éphraïm? 

comment te délivrerai-je, Israël ? fais-tu comme Admah? 

comment t'établirais-je comme Zeboim ? Mon cœur est tourné en moi - mes 

repentirs s'enflamment ensemble. Je n'exécuterai pas l'ardeur de ma colère, je 

ne reviendrai pas pour détruire Éphraïm, car je suis Dieu et non un homme; le 

Saint au milieu de toi, et je n'entrerai pas dans la ville." Et au chapitre 14:4-9 : 

"Je guérirai leur infidélité, je les aimerai librement, car ma colère s'est 

détournée de lui. je serai comme la rosée pour Israël; il grandira comme le lis, 

et jettera ses racines comme le Liban. Ses branches s'étendront, et sa beauté 

sera comme l'olivier, et son odeur comme le Liban. Ceux qui habitent sous son 

ombre reviendront; ils revivifieront comme le grain, et croîtront comme la 

vigne, et leur odeur sera comme le vin du Liban. Éphraïm dira : qu'ai-je encore 

à faire des idoles ? je l'ai entendu et observé; Je suis comme un sapin vert. De 

moi est ton fruit trouvé. Qui est sage et comprendra ces choses ? prudent et il 

les connaîtra? car les voies du Seigneur sont droites, et les justes y marcheront. 

Aussi dans Jér. 3 : 12, 15, 22 : « Reviens, Israël infidèle, dit l'Éternel, et je ne 

ferai pas tomber ma colère sur toi, car je suis miséricordieux, dit l'Éternel, et je 

ne garderai pas ma colère à jamais. 

Reconnais seulement ton iniquité, que tu as transgressé l'Éternel, ton Dieu, et 

que tu as dispersé tes voies vers les étrangers, sous tout arbre vert, et que tu 

n'as pas obéi à ma voix, dit l'Éternel. Revenez, 0 enfants rétrogrades, car je suis 

marié avec vous, et je vous prendrai un d'une ville, et deux d'une famille, et je 

vous amènerai à Sion. Et je vous donnerai des pasteurs selon mon cœur, qui 

vous nourriront de connaissance et d'intelligence. Revenez, enfants 

rétrogrades, et je guérirai vos rétrogradations." Dans ces deux passages, les 

conditions se trouvent sur le visage des promesses. 

(3) Encore une fois, il y a des promesses spécialement pour les croyants faibles. 

Est un. 41:10-14 - "Ne crains pas car je suis avec toi, ne sois pas effrayé car 

je suis ton Dieu ; je te fortifierai ; oui je t'aiderai ; oui je te soutiendrai par 

la droite de ma justice. Voici tous ceux qui étaient irrités contre toi seront 

confus et confus, ils seront réduits à néant et ceux qui luttent contre toi 

périront. Tu les chercheras et tu ne les trouveras pas, même ceux qui te 



combattaient. Ceux qui te font la guerre. sera comme rien et comme une 

chose de néant, car moi, l'Éternel, ton Dieu, je tiendrai ta main droite, en te 

disant: Ne crains pas, je vais t'aider. aide-toi, dit l'Éternel, et ton 

Rédempteur, le Saint d'Israël." Aussi Isa. 35:3-10: -- "Renforcez les mains 

faibles et affermissez les genoux faibles. il viendra et vous sauvera. Alors 

les yeux des aveugles s'ouvriront, et les oreilles des sourds seront ouvertes. 

Alors le boiteux bondira comme un cerf, et la langue du muet chantera, car 

dans le désert des eaux jaillissent et des ruisseaux dans le désert, et il y aura 

là un grand chemin et un chemin, et on l'appellera le chemin de la sainteté, 

les impurs n'y passeront pas, mais ce sera pour ceux-là : les voyageurs , 

même si les insensés ne s'y tromperont pas. Il n'y aura pas de lion, ni aucune 

bête vorace ne montera dessus, on ne la trouvera pas, mais les rachetés y 

marcheront. Et les rachetés de l'Éternel reviendront et viendront. vers Sion 

avec des chants et une joie éternelle sur leur tête, ils obtiendront la joie et 

l'allégresse, et la tristesse et les gémissements s'enfuiront. :29-31 --"Il 

donne du pouvoir aux faibles, et à ceux qui n'ont pas de force, il augmente 

la force. Même les jeunes gens s'évanouiront et seront fatigués, et les jeunes 

gens tomberont complètement. Mais ceux qui s'attendent au Seigneur 

renouvelleront leur force; ils monteront avec des ailes comme des aigles; 

ils courront et ne se fatigueront pas, ils marcheront et ne s'évanouiront pas." 

(4) Encore une fois, il y a des promesses pour ceux qui sont spirituellement 

aveugles et dans les ténèbres. Est un. 42:7. "Pour ouvrir les yeux des 

aveugles, pour faire sortir les prisonniers de la prison, et ceux qui sont assis 

dans les ténèbres hors de la prison." Aussi le verset 16 -- "J'amènerai les 

aveugles par un chemin qu'ils ne connaissaient pas, je les conduirai dans 

des sentiers qu'ils n'ont pas connus, j'éclairerai les ténèbres devant eux et 

redresserai les choses tortueuses. Je ferai ces choses pour eux, et ne les 

abandonne pas. » 

(5) Encore une fois, il y a des promesses à ceux qui sont tentés. 1 Cor. 10:13 -

- " Dieu est fidèle qui ne permettra pas que vous soyez tentés au-delà de ce 

que vous pouvez, mais qui fera aussi avec la tentation un moyen d'échapper, 

afin que vous puissiez la supporter. " 2 animal de compagnie. 2:9 -- "Le 

Seigneur sait comment délivrer de la tentation le pieux, et réserver l'injuste 

au jour du jugement pour être puni." --Ps. 34: 17-19 -- "Le juste crie, et le 



Seigneur entend, et les délivre de toutes leurs angoisses. Le Seigneur est 

proche de ceux qui ont le cœur brisé, et sauve ceux qui ont l'esprit contrit. 

Beaucoup sont les afflictions du juste, mais l'Éternel le délivre de toutes." 

(6) Encore une fois, il y a des promesses pour ceux qui luttent pour vaincre le 

péché et qui sont accablés par un sentiment de culpabilité. Mat. 11:28-29 -

- "Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai 

du repos. Prenez mon joug sur vous et apprenez de moi, car je suis doux et 

humble de cœur, et vous trouveront le repos pour vos âmes." 

(7) Il y a des promesses pour ceux qui recherchent la sanctification. Mat. 5:6: 

- "Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice, car ils seront rassasiés." 

Est un. 55: 1-3 -- "Hé quiconque a soif, venez aux eaux, et celui qui n'a pas 

d'argent; Venez, achetez et mangez; oui, venez, achetez du vin et du lait 

sans argent et sans prix. Pourquoi vous dépensez votre argent pour ce qui 

n'est pas du pain, et votre travail pour ce qui ne vous satisfait pas ?Écoutez-

moi attentivement, et mangez ce qui est bon, et laissez votre âme se délecter 

de graisses.Inclinez votre oreille et venez à moi ; écoute, et ton âme vivra, 

et je traiterai avec toi une alliance éternelle, les grâces assurées de David. 

» 1 Th. 5: 23-24 -- "Et le Dieu même de paix vous sanctifie entièrement; et 

je prie Dieu que tout votre esprit, votre âme et votre corps soient conservés 

irréprochables jusqu'à l'avènement de notre Seigneur Jésus-Christ. Celui 

qui vous appelle est fidèle, celui qui le fera aussi." Voir aussi Jér. 31:31-34 

-- "Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je ferai une nouvelle alliance 

avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda, non selon l'alliance que 

j'ai faite avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la main pour les faire 

sortir du pays d'Égypte (qu'ils ont rompu mon alliance, bien que j'aie été 

leur mari, dit l'Éternel); mais ce sera l'alliance que je ferai avec la maison 

d'Israël ; après ces jours-là, dit l'Éternel, je mettrai ma loi dans leurs parties 

intérieures, et je l'écrirai dans leur cœur, et je serai leur Dieu, et ils seront 

mon peuple. Et ils n'enseigneront plus chacun son prochain, et chacun son 

frère, en disant : Connais le Seigneur, car ils me connaîtront tous, depuis le 

plus petit d'entre eux jusqu'au plus grand, dit le Seigneur : car je 

pardonnerai leur iniquité, et je me souviendrai plus leur péché." Ezéch 

également. 36: 25-27: "Alors je répandrai sur vous une eau pure, et vous 

serez purs: de toutes vos souillures et de toutes vos idoles, je vous purifierai. 



Je vous donnerai aussi un nouveau cœur, et un nouveau Je mettrai en vous 

un esprit, et j'ôterai de votre chair le coeur de pierre, et je vous donnerai un 

coeur de chair, et je mettrai mon esprit en vous, et je vous ferai marcher 

dans mes statuts, et vous gardera mes jugements et les mettrai en pratique. 

» 

(8) Il y a aussi des promesses à ceux qui craignent de futures rechutes dans le 

péché. Le Psaume 121 en est un exemple : « Je lèverai les yeux vers les 

collines, d'où vient mon secours. Mon secours vient du Seigneur qui a fait 

les cieux et la terre. te garde ne s'endormira pas. Voici, celui qui garde Israël 

ne s'assoupira ni ne dormira. L'Éternel est ton gardien, l'Éternel est ton 

ombre à ta droite. Le soleil ne te frappera pas le jour, ni la lune la nuit. 

L'Éternel te préservera de tout mal, il préservera ton âme. L'Éternel 

préservera ta sortie et ton entrée, dès maintenant et à jamais. Ps. 37:31 - "La 

loi de son Dieu est dans son cœur; aucun de ses pas ne glissera." 

(9) Encore une fois, il y a des promesses pour ceux qui recherchent l'influence 

divine. 

Luc 11:11-13 : -- " Si un fils demande du pain à l'un de vous qui est père, lui 

donnera-t-il une pierre, ou s'il demande un poisson, lui donnera-t-il un serpent 

pour un poisson ? ou s'il demande un œuf, lui offrira-t-il un scorpion ? Si donc 

vous êtes méchants, et que vous savez donner de bonnes choses à vos enfants, 

combien plus votre Père céleste donnera-t-il le Saint-Esprit à ceux qui le lui 

demandent ? Apoc. 21:6 - "Je donnerai gratuitement à celui qui a soif de la 

source de l'eau de la vie." Et 22:17 - "Et l'Esprit et l'épouse disent: Viens, et 

que celui qui entend dise: Viens. Et que celui qui a soif vienne, et que celui qui 

veut, qu'il prenne gratuitement l'eau de la vie." 

Que l'eau mentionnée ici soit l'influence divine est évidente d'Isa.12:3 

--"C'est pourquoi vous puiserez de l'eau avec joie aux sources du salut." Jean 

4:10, 14 -- "Jésus lui dit [la femme de Samarie] Si tu connaissais le don de 

Dieu, et qui est celui qui te dit: Donne-moi à boire, tu le lui aurais demandé, et 

il t'aurait donné de l'eau vive." "Quiconque boira de l'eau que je lui donnerai 

n'aura jamais soif, mais l'eau que je lui donnerai sera en lui une source d'eau, 



jaillissant en vie éternelle." Aussi Jean 7:37-39. « Jésus se leva et cria, disant : 

Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi et qu'il boive. Celui qui croit en moi, 

comme l'écrit l'a dit, de son ventre couleront des fleuves d'eau vive. que ceux 

qui croient en lui devraient recevoir." (10) Il y a des promesses pour ceux qui 

prient pour leurs amis. Luc 11:5-9 

_« Lequel de vous aura un ami, et ira vers lui à minuit, et lui dira : Ami, prête-

moi trois pains ; car un de mes amis est venu vers moi en voyage, et je n'ai rien 

à mettre devant moi. lui ? Et il répondra du dedans et dira : Ne me dérange pas 

: la porte est maintenant fermée, et mes enfants sont avec moi dans le lit ; je ne 

peux pas me lever et te donner. , parce qu'il est son ami, cependant, à cause de 

son importunité, il se lèvera et lui en donnera autant qu'il en aura besoin. Et je 

vous dis : Demandez, et l'on vous donnera ; cherchez, et vous trouverez ; 

frappez, et l'on vous sera ouvert. » Une chose enseignée dans ce passage est 

que nous pouvons venir et nous attendre à recevoir des bénédictions pour nos 

amis. Ainsi dans Mat. 15: 22-28 - "Et voici, une femme de Canaan lui cria: Aie 

pitié de moi, ô Seigneur, fils de David; ma fille est affligée par un démon. Mais 

il ne lui répondit pas un mot. Et son disciples vinrent et le supplièrent, disant : 

Renvoie-la, car elle crie après nous. Mais il répondit, et dit : Je n'ai été envoyé 

qu'aux brebis perdues de la maison d'Israël. Alors elle vint et se prosterna 

devant lui, en disant : Seigneur aidez-moi! Mais il répondit et dit: Il ne convient 

pas de prendre le pain des enfants et de le jeter aux chiens. Et elle dit: En vérité, 

Seigneur, mais les chiens mangent des miettes qui tombent de la table de leurs 

maîtres. Alors Jésus répondit et lui dit : Ô femme, ta foi est grande. Qu'il te soit 

fait comme tu veux. Et sa fille fut guérie dès cette heure même. Bien que dans 

ce passage et dans le dernier passage cité, on encourage la persévérance dans 

la prière, il est cependant particulièrement enseigné que la persévérance dans 

la prière pour nos amis est indispensable pour obtenir la bénédiction. 

(11) Il y a des promesses pour ceux qui prient pour l'Église. Chaque promesse 

dans la Bible qui se rapporte à sa prospérité future est offerte à tous ceux qui 

prieront pour l'Église. 

(12) Encore une fois, il y a des promesses si générales dans leur nature qu'elles 

couvrent tous nos besoins, temporels et spirituels. Laissez Marc 11:24 se 

présenter comme un spécimen de cette classe de promesses - "C'est pourquoi 



je vous le dis, tout ce que vous désirez quand vous priez, croyez que vous les 

recevez, et vous les aurez." De cette classe de promesses, qui couvrent tous nos 

désirs, je remarque, 

(a) Que nous devons désirer les choses justes, c'est-à-dire qui glorifient Dieu. 

(b) Il est sous-entendu que nous les désirons pour de bonnes raisons, c'est-à-

dire que nous avons un dessein bienveillant et non égoïste à vouloir les obtenir. 

(c) Que le suppliant soit sous une influence divine, dans sa demande, et que 

son désir soit engendré par le Saint-Esprit. Seuls les plus spirituels 

comprendront et appliqueront correctement cette classe de promesses. 

(13) Il y a des promesses aux parents pour leurs enfants. Est un. 44:3 -- "Je 

répandrai mon Esprit sur ta semence, et ma bénédiction sur ta postérité." 

Maintenant, cette promesse est aussi expresse pour chaque parent chrétien 

qu'elle l'était pour n'importe quel parent qui a jamais appartenu à l'Église de 

Dieu. L'Apôtre nous informe expressément dans Eph. 2, que les Gentils sont 

devenus cohéritiers des Juifs et héritiers des mêmes promesses. De sorte que 

si cette promesse a jamais pu être revendiquée et appropriée par un Juif, elle 

peut l'être et doit l'être par tout Gentil. 

(14) Des promesses sont faites à des personnes sous toutes sortes d'épreuves 

et d'afflictions. Ces promesses sont si nombreuses que je n'ai pas besoin d'en 

citer aucune. 

(15) Il y a encore des promesses aux veuves et aux orphelins. Ps. 68:5 -- "Un 

père pour les orphelins et un juge pour les veuves, c'est Dieu dans sa sainte 

demeure." Jér. 49:11 -- "Laisse tes enfants orphelins, je les garderai en vie, et 

que tes veuves se confient en moi." Osée 14:3 -- "En toi l'orphelin trouvera 

miséricorde." Cette classe de promesses est également nombreuse. 

(16) Encore une fois, il y a des promesses faites aux personnes dans toutes les 

stations et relations de la vie. Que celles-ci suffisent comme spécimens des 

vastes multitudes de promesses dans leur application à toutes les catégories de 

personnes. Vous qui lisez vos Bibles, vous savez que je n'en ai cité que 

quelques-unes sous chaque rubrique, parmi la grande multitude de promesses 



qui sont faites à chacune de ces classes particulières ; et que je pourrais 

facilement continuer dans une mesure indéfinie la citation des promesses, à 

toutes les conditions des personnes dans toutes les stations et relations de la 

vie. 

Je dois remettre les chefs restants de ce discours jusqu'à ma prochaine 

conférence. 

Texte .-- 2 Animaux. 1 : 4 : « Par lesquelles nous ont été données des 

promesses extrêmement grandes et précieuses, afin que par elles vous 

participiez à la nature divine, ayant échappé à la corruption qui est dans le 

monde par la convoitise. » 

En poursuivant ce sujet, je dois montrer, 

II. La conception des promesses. 

La conception des promesses, comme indiqué dans le texte, est de nous rendre 

participants de la nature divine. Je dirai ce que je ne fais pas et ce que je 

comprends en devenant participant de la nature divine. 

1. Je ne comprends pas que nous devons être rendus participants de l'essence 

spirituelle ou des attributs naturels de Dieu. Car ce serait, 

(1) Détruire notre identité personnelle. 

(2) Il est naturellement impossible, car ce serait, en effet, de faire de nous des 

êtres divins. 

(3) Il n'y a pas un tel changement promis dans la Bible. 

(4) Un tel changement ne serait pas un changement moral, mais un changement 

physique. 

(5) Les promesses n'ont aucune tendance à changer notre constitution - à 

détruire notre identité personnelle - et à rendre notre existence spirituelle 

identique à celle de Dieu. 



Je comprends que le fait que nous soyons rendus participants de la nature 

divine signifie : 2. Que nous devons être rendus participants de la nature 

morale, ou des attributs et des perfections de Dieu. J'entends par là que les 

perfections morales de Dieu causent en nous les mêmes perfections morales - 

de sorte que les mêmes exercices, en nature, qui sont dans l'esprit divin, sont, 

par l'Esprit, à travers les promesses, engendrés dans nos esprits. . En d'autres 

termes, que l'exhibition du caractère moral, de la nature et des attributs de Dieu, 

tels qu'exhibés par l'Esprit, nous transforme en la même image. Ainsi l'Apôtre 

l'exprime, en 2 Cor. 3:18 -- "Nous tous, le visage découvert, voyant comme 

dans un verre la gloire du Seigneur, nous sommes changés en la même image 

de gloire en gloire, comme par l'Esprit du Seigneur." La Bible abonde partout 

en déclarations et en représentations à cet effet. Il nous représente comme 

participant profondément, à ses exercices, à la fois de sainteté et de bonheur. 

Je citerai quelques-uns des nombreux passages qui pourraient être donnés pour 

soutenir cette position. 

(1) Nous sommes appelés participants de sa sainteté - Héb. 12:10 - "Car en 

vérité, ils nous ont châtiés pendant quelques jours selon leur propre plaisir; 

mais lui pour notre profit, afin que nous puissions participer à sa 

SAINTETE." 

(2) Nous sommes rendus participants de son amour. ROM. 5:5: " Et l'espérance 

ne fait pas honte, parce que l'AMOUR de Dieu est répandu dans nos cœurs, 

par le Saint-Esprit qui nous est donné." 

(3) Nous sommes appelés participants de sa plénitude. Jean 1:16 -- "Et de sa 

PLENITUDE 

avons tous reçu, et grâce pour grâce. » J'entends par là que les grâces chez les 

chrétiens sont responsables des grâces en Jésus-Christ, c'est-à-dire que les 

grâces chrétiennes sont de même nature que celles qui existaient dans le Fils 

de Dieu. 

(4) Nous participons à sa joie : Matt. 25:21 -- "Entrez dans la JOIE de votre 

Seigneur." Jean 15:11 -- "Je vous ai dit ces choses, afin que ma JOIE 

demeure en vous, et que votre joie soit parfaite." Jean 17:13 -- "Et je dis 



ces choses dans le monde, afin qu'ils aient ma joie accomplie en eux-

mêmes." 

(5) Nous sommes rendus participants de son repos. Ps. 95:11 -- "À qui j'ai juré 

dans ma colère, qu'ils n'entrent pas dans mon REPOS." Ps. 116: 7 -- 

"Retourne à ton REPOS, ô mon âme." Mat. 11:28,29 -- "Venez à moi, vous 

tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai DU REPOS. Prenez 

mon joug sur vous, et apprenez de moi, car je suis doux et humble de cœur, 

et vous trouvez le REPOS à votre âme." Héb. 3:11 -- "Ainsi j'ai juré dans 

ma colère qu'ils n'entreront pas dans mon REPOS." Héb. 4:1 ,3,9,11 -- 

"Craignons donc, qu'une promesse nous étant laissée d'entrer dans son 

REPOS, aucun de vous ne semble en manquer. Car nous qui avons cru, 

nous entrons dans le REPOS Il reste donc un REPOS pour le peuple de 

Dieu. Efforçons-nous donc d'entrer dans ce REPOS. 

(6) Nous sommes rendus participants de Sa paix : Jean 14:27 : « Je vous laisse 

la PAIX, je vous donne ma PAIX. Jean 14:33 -- "Je vous ai dit ces choses, 

afin que vous ayez la PAIX en moi." Phil. 4:7 -- "Et la PAIX de Dieu, qui 

surpasse toute intelligence, gardera vos cœurs et vos pensées par Jésus-

Christ." Col. 3: 15 -- "Et que la PAIX DE DIEU règne dans vos cœurs, à 

laquelle aussi vous êtes appelés en un seul corps." 

(7) Nous sommes rendus participants de son bonheur. Ps. 36:7,8 -- "Que ta 

bonté de cœur est excellente, ô Dieu. C'est pourquoi les enfants des 

hommes placent leur confiance à l'ombre de tes ailes. Ils seront 

abondamment rassasiés de la graisse de ta maison, et tu feras qu'ils boivent 

au fleuve de tes PLAISIRS." Ps. 16:11 -- "Tu me montreras le chemin de 

la vie : ta présence est pleine de joie ; à ta droite il y a des PLAISIRS POUR 

TOUJOURS." 

Que ceux-ci servent de spécimens des représentations scripturaires sur ce sujet. 

Par un examen attentif de la Bible, on trouvera que chaque trait de la nature 

morale et du caractère de Dieu est engendré dans le chrétien, par les 

dispositions de l'évangile. 

3. Un état d'entière sanctification est également inclus dans l'idée d'être rendus 

participants de la nature divine. J'en examinerai la preuve principale quand je 



viendrai à montrer, sous le titre suivant, que les promesses sont adéquates à ce 

pour quoi elles sont destinées. Mais ici, je suggérerais les considérations 

suivantes, à l'appui de la position, que l'entière sanctification est incluse dans 

le fait d'être rendu participants de la nature divine. 

(1) Si jamais les saints sont sanctifiés, il est clair que cela doit être fait par 

l'influence des promesses, y compris toute la volonté révélée de Dieu. Que la 

vérité, et spécialement la vérité contenue dans les promesses, soit l'instrument 

grandiose et indispensable de l'Esprit pour la sanctification du saint, aucun 

lecteur de la Bible ne peut le nier. 

(2) S'ils ne sont pas sanctifiés dans cette vie, il n'y a aucune raison dans la 

Bible de croire qu'ils seront jamais sanctifiés. Les dispositions prises pour la 

sanctification de l'Église, qu'elles soient adéquates ou inadéquates, sont pour 

cette vie : et je ne connais aucune raison de croire que ces moyens les suivront 

dans l'éternité, pour y changer leurs caractères. 

(3) Dans Éph. 4:11-13, nous avons la déclaration suivante : "Et il donna les 

uns apôtres, les autres prophètes, les autres évangélistes, les autres pasteurs et 

docteurs, pour le perfectionnement des saints, pour l'œuvre du ministère. , pour 

l'édification du corps de Christ. Jusqu'à ce que nous soyons tous parvenus à 

l'unité de la foi et de la connaissance du Fils de Dieu, en un homme parfait, à 

la mesure de la stature de la plénitude de Christ. Or, ici, il est dit que le 

perfectionnement des saints a lieu sous ce ministère, et ce sont les moyens par 

lesquels cette œuvre est réellement accomplie, jusqu'à ce qu'ils parviennent "à 

un homme PARFAIT, à la mesure de la stature de la plénitude de Christ". " Où 

ce ministère doit-il s'exercer ? Cette œuvre doit être achevée dans le monde 

même où le ministère est exercé - le ministère des apôtres, des prophètes, des 

évangélistes, des pasteurs et des enseignants. 

(4) Si l'évangile n'a pas prévu la sanctification entière et permanente des 

saints, alors aucune disposition de ce genre n'est faite nulle part à notre 

connaissance. 

(5) Mais si l'évangile a prévu une telle disposition, alors la sanctification doit 

avoir lieu dans cette vie, car c'est dans cette vie que l'évangile doit faire son 

œuvre. 



(6) J'ai vu récemment une lettre qui contenait une remarque à cet effet, 

"qu'elle [l'écrivain] avait tellement vu la dépravation de sa nature, qu'elle 

croyait qu'elle ne pouvait être entièrement sanctifiée que par la faucille de la 

mort." Peut-être que la forme d'expression ici est quelque peu singulière ; mais 

l'idée est commune. Beaucoup croient que la mort doit compléter l'œuvre de 

sanctification. C'est une remarque courante qu'une grande raison pour laquelle 

nous devrions être prêts à mourir, c'est que par la mort nous nous 

débarrasserons du péché. Maintenant, je voudrais demander, est-ce que l'un 

des écrivains inspirés invoque jamais cela comme une raison pour être prêt à 

mourir - que par la mort, ou à la mort, nous serons débarrassés du péché ? « 

Heureux les morts qui meurent dans le Seigneur », dit Jean ; "Oui, dit l'Esprit, 

car ils se reposeront de leurs travaux, et leurs oeuvres les suivront." Or il est 

manifeste que ce dont ils reposent les suit. Jean veut-il dire ici que les hommes 

se reposent de leurs péchés, et que leurs péchés les suivent ? 

Je ne peux que penser qu'une raison, et la principale raison de penser que seule 

la mort peut mettre fin à nos péchés, est que les appétits corporels sont supposés 

être en eux-mêmes pécheurs ; et que toute excitation des penchants 

constitutionnels des hommes est en soi un péché. Cette opinion conduirait 

naturellement à la conclusion que la destruction du corps, et l'anéantissement 

des seuls appétits corporels, pourraient nous libérer du péché. Je ne suppose 

pas que nous ayons aucune promesse dans l'évangile, ou aucun moyen qui 

puisse faire un changement physique ou constitutionnel dans l'âme ou le corps. 

Et ceux qui croient que le changement requis est constitutionnel concluraient 

naturellement que la mort, et non les promesses, est le moyen de notre 

sanctification . 

III. Je dois montrer que les promesses sont adéquates à l'effet qu'on leur 

attribue. 

Il me semble que la raison pour laquelle tant de doutes sont entretenus au sujet 

de l'entière sanctification des saints dans cette vie est que la grande distinction 

sur laquelle insiste la Bible, entre l'Ancienne et la Nouvelle Alliance est 

négligée - que parce que saints sous l'Ancien Testament n'étaient pas parfaits, 

on en déduit qu'ils ne le seront pas sous le Nouveau - dans la mesure où la 

dispensation légale n'était pas capable de sanctifier entièrement et 



définitivement les saints, on en déduit que la dispensation de l'Évangile ne peut 

pas les sanctifier, même lorsqu'il est administré par le Saint-Esprit. Si je 

comprends bien la Bible, la différence entre les deux dispensations et les 

alliances est extrêmement grande - que ce qui manquait sous l'Ancienne 

Alliance est abondamment fourni par la Nouvelle - que la Nouvelle Alliance a 

été conçue pour garantir ce que l'Ancienne exigeait, mais n'a pas réussi à 

sécuriser. Parce que l'Ancienne Alliance ne rendait rien parfait, elle fut donc 

mise de côté, et la Nouvelle introduite, fondée sur de meilleures promesses. 

Afin de montrer distinctement la différence entre les deux alliances, je vais 

vous présenter les déclarations scripturaires des particularités de chacune. En 

les opposant ainsi pas à pas, vous pourrez voir si les promesses sont adéquates 

au perfectionnement des saints. 

Je dois montrer que la première ou l'Ancienne Alliance était la loi écrite sur les 

tables de pierre. C'était la substance de l'alliance, à laquelle s'ajoutait la loi 

cérémonielle. Ex. 34:27,28 - "Et l'Éternel dit à Moïse: Écris ces paroles; car, 

d'après la teneur de ces paroles, j'ai conclu une alliance avec toi et avec Israël. 

Et il fut là avec l'Éternel quarante jours et quarante nuits. il ne mangea ni pain, 

ni ne buvait d'eau. Et il écrivit sur les tables les paroles de l'alliance et les dix 

commandements. Deut. 9:9-15: Lorsque je fus monté sur la montagne pour 

recevoir les tables de pierre, les tables de l'alliance que l'Éternel a conclue avec 

vous, je demeurai alors sur la montagne quarante jours et quarante nuits; Je n'ai 

ni mangé de pain ni bu d'eau. Et l'Éternel m'a livré deux tables de pierre, écrites 

du doigt de Dieu, et sur elles étaient écrites selon toutes les paroles que l'Éternel 

vous avait dites sur la montagne, du haut de la milieu du feu, au jour de 

l'assemblée. Et il arriva, au bout de quarante jours et de quarante nuits, que le 

Seigneur me donna les deux tables de pierre, oui les tables de l'alliance. Et le 

Seigneur me dit: Lève-toi, descends vite d'ici; car ton peuple, que tu as fait 

sortir d'Egypte, s'est corrompu; ils sont rapidement détournés du chemin que 

je leur ai commandé ; ils en ont fait une image en fusion. De plus, le Seigneur 

m'a parlé, disant: J'ai vu ce peuple, et voici, c'est un peuple au cou raide: Laisse-

moi seul, que je puisse les détruire, et effacer leur nom de dessous les cieux; et 

je ferai de toi une nation plus puissante et plus grande qu'eux. Alors je me 

retournai, et je descendis de la montagne, et la montagne brûla de feu ; et les 

deux tables de l'alliance étaient entre mes deux mains." Héb. 9:4 - "Qui avait 

l'encensoir d'or, et l'arche de l'alliance recouverte tout autour d'or, où était le 



pot d'or qui avait de la manne, et La verge d'Aaron, qui a bourgeonné, et les 

tables de l'alliance." Ces passages, avec de nombreux autres passages, qui 

pourraient être cités, montrent ce que nous devons entendre par la première ou 

l'Ancienne Alliance. Il faut savoir que les mots alliance et testament signifient 

la même chose, et ne sont que des traductions différentes du même mot 

original. 

Je vais maintenant montrer ce que nous devons entendre par la Nouvelle 

Alliance. Jér. 31:3134 - "Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je ferai une 

nouvelle alliance avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda, non selon 

l'alliance que j'ai faite avec leurs pères, dans le jour que je les ai pris par la 

main pour les faire sortir du pays d'Égypte (qu'ils ont rompu mon alliance, bien 

que j'aie été leur mari, dit l'Éternel); mais ce sera l'alliance que je ferai avec le 

maison d'Israël ; après ces jours-là, dit l'Éternel, je mettrai ma loi dans leurs 

parties intérieures, et je l'écrirai dans leur cœur, et je serai leur Dieu, et ils 

seront mon peuple. Et ils n'enseigneront plus aucun homme. son prochain, et 

chacun son frère, en disant : Connais le Seigneur, car ils me connaîtront tous, 

depuis le plus petit d'entre eux jusqu'au plus grand, dit le Seigneur : car je 

pardonnerai leur iniquité, et je me souviendrai de leur péché. Pas plus." Jér. 

32:39,40 -- "Et je leur donnerai un même coeur et une même voie, afin qu'ils 

me craignent à jamais, pour leur bien, et leurs enfants après eux. Et je traiterai 

avec eux une alliance éternelle, que je ne me détournerai pas d'eux pour leur 

faire du bien, mais je mettrai ma crainte dans leur cœur, afin qu'ils ne 

s'éloignent pas de moi. Héb. 8:8-12 : "Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, 

où je traiterai une nouvelle alliance avec la maison d'Israël et avec la maison 

de Juda, non selon l'alliance que j'ai faite avec leurs pères au jour quand je les 

ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte, parce qu'ils n'ont pas 

persévéré dans mon alliance et que je n'ai pas tenu compte d'eux, dit l'Éternel, 

car c'est ici l'alliance que je traiterai avec la maison d'Israël . après ces jours-

là, dit le Seigneur, je mettrai mes lois dans leur esprit, et je les écrirai dans leur 

cœur, et je serai pour eux un Dieu, et ils seront pour moi un peuple. Et ils 

n'enseigneront pas à chacun son son voisin, et chacun son frère, en disant : 

Connais le Seigneur ; car tous me connaîtront, depuis le plus petit jusqu'au plus 

grand. Car je ferai miséricorde à leur iniquité, et je ne me souviendrai plus de 

leurs péchés et de leurs iniquités. Ézéch. 36: 25-27: "Alors je répandrai sur 

vous une eau pure, et vous serez purs: de toutes vos souillures et de toutes vos 



idoles, je vous purifierai. Je vous donnerai aussi un nouveau cœur, et un 

nouveau Je mettrai en vous un esprit, et j'ôterai de votre chair le coeur de pierre, 

et je vous donnerai un coeur de chair, et je mettrai mon esprit en vous, et je 

vous ferai marcher dans mes statuts, et vous gardera mes jugements et les 

mettrai en pratique. » Ici donc, nous avons les deux alliances distinctement 

déployées devant nous. 

Je vais maintenant vous renvoyer aux passages qui les mettent en contraste ; et 

indiquez, étape par étape, en quoi elles diffèrent, comme indiqué dans la Bible 

elle-même. 

1. L'Ancienne Alliance n'était qu'une loi, à laquelle s'ajoutait une 

représentation typique de l'évangile. Héb. 10:1 - "Car la loi ayant une ombre 

de bonnes choses à venir, et non l'image même des choses, ne peut jamais avec 

ces sacrifices qu'ils offraient continuellement année après année, rendre 

parfaits ceux qui y arrivent." 

La seconde ou Nouvelle Alliance est l'écriture de cette loi dans le cœur. Le 

premier a dit "tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton 

âme, de toute ta pensée et de toute ta force". 

Le Nouveau, comme promis dans Jér. 31:31-34, est l'accomplissement de ce 

que l'Ancien exigeait. "Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je ferai une 

nouvelle alliance avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda, non selon 

l'alliance que j'ai faite avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la main pour 

les faire sortir du pays d'Égypte (qu'ils ont rompu mon alliance, bien que j'aie 

été leur époux, dit l'Éternel); mais ce sera l'alliance que je traiterai avec la 

maison d'Israël; ces jours-là, dit l'Éternel, je mettrai ma loi au dedans d'eux, et 

je l'écrirai dans leur cœur, et ils seront leur Dieu, et ils seront mon peuple, et 

ils n'enseigneront plus chacun son prochain, et homme son frère, en disant : 

Connais le Seigneur, car ils me connaîtront tous, depuis le plus petit d'entre eux 

jusqu'au plus grand, dit le Seigneur ; car je pardonnerai leur iniquité, et je ne 

me souviendrai plus de leur péché. Héb. 8:8-12 : "Voici, les jours viennent, dit 

l'Éternel, où je traiterai une nouvelle alliance avec la maison d'Israël et avec la 

maison de Juda, non selon l'alliance que j'ai faite avec leurs pères au jour quand 

je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte, parce qu'ils n'ont 



pas persévéré dans mon alliance, et que je ne les ai pas regardés, dit l'Éternel, 

car c'est ici l'alliance que je traiterai avec la maison d'Israël après ces jours-là, 

dit le Seigneur, je mettrai mes lois dans leur esprit, et je les écrirai dans leur 

cœur, et je serai pour eux un Dieu, et ils seront pour moi un peuple. Et ils 

n'enseigneront pas chacun son prochain. , et chacun son frère, disant : Connais 

le Seigneur ; car tous me connaîtront, depuis le plus petit jusqu'au plus grand. 

Car je serai miséricordieux envers leur iniquité, et je ne me souviendrai plus 

de leurs péchés et de leurs iniquités. Ici donc, il est clair que le Nouveau est 

l'accomplissement, dans le cœur, de ce que l'Ancien exigeait, et de tout ce que 

l'Ancien exigeait. 

2. L'Ancienne Alliance exigeait une obéissance parfaite sous peine de mort. 

Deut. 27:26: "Maudit soit celui qui ne confirme pas toutes les paroles de cette 

loi pour les mettre en pratique: et tout le peuple dira: Amen." Deut. 28:15: 

"Mais il arrivera que si tu n'écoutes pas la voix de l'Éternel, ton Dieu, pour 

veiller à mettre en pratique tous ses commandements et ses statuts, que je te 

prescris aujourd'hui, toutes ces malédictions viendront sur toi, et te rattrape." 

Fille. 3:10: "Car tous ceux qui font les oeuvres de la loi sont sous la 

malédiction: car il est écrit: Maudit soit quiconque ne persévère pas dans toutes 

les choses qui sont écrites dans le livre de la loi pour les faire." 

La Nouvelle Alliance est la CAUSANT le peuple de Dieu à rendre une 

obéissance parfaite. Ézéch. 36: 25-27: "Alors je répandrai sur vous une eau 

pure, et vous serez purs: de toutes vos souillures et de toutes vos idoles, je vous 

purifierai. Je vous donnerai aussi un nouveau cœur, et un nouveau Je mettrai 

en vous un esprit, et j'ôterai de votre chair le coeur de pierre, et je vous donnerai 

un coeur de chair, et je mettrai mon esprit en vous, et je vous ferai marcher 

dans mes statuts, et vous gardera mes jugements et les mettrai en pratique. » 

Héb. 8:8-11 -- "Voici, les jours viennent, dit l'Eternel, ou je traiterai une 

nouvelle alliance avec la maison d'Israel et avec la maison de Juda, non selon 

l'alliance que j'ai traitee avec leurs peres en le jour où je les ai pris par la main 

pour les faire sortir du pays d'Égypte, parce qu'ils n'ont pas persévéré dans mon 

alliance et que je ne les ai pas regardés, dit l'Éternel, car c'est ici l'alliance que 

je traiterai avec la maison . d'Israël après ces jours-là, dit l'Éternel, je mettrai 

mes lois dans leur esprit, et je les écrirai dans leur cœur, et je serai pour eux un 

Dieu, et ils seront pour moi un peuple. Et ils n'enseigneront homme son 



prochain, et chacun son frère, en disant : Connaissez le Seigneur ; car tous me 

connaîtront, depuis le plus petit jusqu'au plus grand. Jér. 32:39,40 - "Et je leur 

donnerai un même coeur et une même voie, afin qu'ils me craignent à jamais 

pour leur bien et celui de leurs enfants après eux; et je traiterai avec eux une 

alliance éternelle, Je ne me détournerai pas d'eux pour leur faire du bien, mais 

je mettrai ma crainte dans leur cœur, afin qu'ils ne s'éloignent pas de moi." 

Or, il faut remarquer que la Nouvelle Alliance n'est pas une promesse, mais 

c'est la chose promise ; c'est-à-dire que la promesse elle-même n'est pas la 

nouvelle alliance, mais l'état d'esprit produit par l'Esprit de Dieu écrivant la loi 

dans leurs cœurs, et les amenant "à marcher dans ses statuts, à garder ses 

jugements et à les mettre en pratique". Le "nouveau cœur" et le "nouvel esprit" 

- c'est la Nouvelle Alliance elle-même, et la promesse de cette Nouvelle 

Alliance est tout autre chose. La Nouvelle Alliance et la promesse diffèrent 

comme une promesse et son accomplissement diffèrent. La Nouvelle Alliance 

est l'accomplissement de cette promesse. Jér. 31:31 - "Voici, les jours viennent, 

dit l'Éternel, où je ferai une nouvelle alliance avec la maison d'Israël et avec la 

maison de Juda." Voici la promesse d'une alliance à faire. Maintenant, quelle 

est l'alliance à conclure ? La voici : "Je mettrai ma loi dans leurs parties intimes, 

et je l'écrirai dans leurs cœurs, et je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple." 

On ne saurait trop clairement comprendre que la Nouvelle Alliance n'est ni loi 

ni promesse, mais l'esprit même requis par la loi produite dans le cœur par le 

Saint-Esprit. 

3. L'Ancienne Alliance exigeait un cœur saint. Ézéch. 18:31 - "Rejetez loin 

de vous toutes vos transgressions par lesquelles vous avez transgressé, et faites 

de vous un coeur nouveau et un esprit nouveau; car pourquoi mourrez-vous, ô 

maison d'Israël?" Le Nouveau est le don de ce saint cœur. Ézéch. 36:26: "Je 

vous donnerai aussi un cœur nouveau, et je mettrai en vous un esprit nouveau; 

et j'ôterai de votre chair le cœur de pierre, et je vous donnerai un cœur de chair." 

Jér. 31:31-34 

"Voici, les jours viennent, dit l'Eternel, ou je traiterai une nouvelle alliance avec 

la maison d'Israel et avec la maison de Juda, non selon l'alliance que j'ai traitee 

avec leurs peres, au jour que j'ai pris par la main pour les faire sortir du pays 

d'Égypte (qu'ils ont rompu mon alliance, bien que j'aie été leur mari, dit 



l'Éternel) Mais ce sera l'alliance que je traiterai avec la maison d'Israël; Après 

ces jours-là, dit l'Éternel, je mettrai ma loi au dedans d'eux, et je l'écrirai dans 

leur cœur, et je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple, et ils n'enseigneront 

plus chacun son prochain, et chacun son frère, en disant : Connaissez l'Éternel, 

car ils me connaîtront tous, depuis le plus petit d'entre eux jusqu'au plus grand, 

dit l'Éternel : car je pardonnerai leur iniquité, et je ne me souviendrai plus de 

leur péché. 

4. L'obéissance était imposée sous l'Ancienne Alliance par des sanctions 

pénales. "L'âme qui pèche, c'est elle qui mourra." Le Nouveau est la production 

de cette obéissance dans le cœur, par l'Esprit de Dieu. Ézéch. 36:27: "Et je 

mettrai mon Esprit en vous, et je vous ferai marcher dans mes statuts, et vous 

garderez mes ordonnances, et vous les mettrez en pratique." Jér. 31:31-34 

"Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je ferai une nouvelle alliance avec 

la maison d'Israël et avec la maison de Juda, non selon l'alliance que j'ai faite 

avec leurs pères, dans le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir 

du pays d'Égypte (qu'ils ont rompu mon alliance, bien que j'aie été leur mari, 

dit le 

Seigneur ;) Mais ce sera l'alliance que je traiterai avec la maison d'Israël ; Après 

ces jours, dit le Seigneur, je mettrai ma loi dans leurs parties intérieures, et je 

l'écrirai dans leur cœur ; et ils seront leur Dieu, et ils seront mon peuple. Et ils 

n'enseigneront plus chacun son prochain, et chacun son frère, en disant : 

Connaissez le Seigneur ; car ils me connaîtront tous, depuis le plus petit d'entre 

eux jusqu'au plus grand d'entre eux, dit le Seigneur ; car je pardonnerai à leurs 

iniquité, et je ne me souviendrai plus de leur péché." et Héb. 8:8-11 "Voici, les 

jours viennent, dit l'Éternel, où je ferai une nouvelle alliance avec la maison 

d'Israël et avec la maison de Juda. Non selon l'alliance que j'ai faite avec leurs 

pères, le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte 

; parce qu'ils n'ont pas persévéré dans mon alliance, et que je ne les ai pas 

regardés, dit l'Éternel. Car c'est ici l'alliance que je traiterai avec la maison 

d'Israël après ces jours-là, dit l'Éternel : Je mettrai mes lois dans leur esprit, et 

je les écrirai dans leur cœur, et je serai pour eux un Dieu, et ils sois pour moi 

un peuple. Et ils n'enseigneront pas chacun son prochain, et chacun son frère, 

en disant : Connais le Seigneur ; car tous me connaîtront, depuis le plus petit 

jusqu'au plus grand. 



5. L'Ancienne Alliance ne promettait la vie qu'aux conditions d'une 

obéissance parfaite et perpétuelle. Lév. 

18 : 5 :                                                                                                                  

                                               . Ézéch. 20:11,13,21: "Et je leur ai donné mes 

statuts, et je leur ai montré mes ordonnances, que si un homme applique, il y 

vivra." "Mais la maison d'Israël s'est révoltée contre moi dans le désert : ils 

n'ont pas marché dans mes statuts, et ils ont méprisé mes ordonnances, que si 

un homme pratique, il vivra même en eux ; et ils ont grandement souillé mes 

sabbats ; alors j'ai dit : Je répandrais ma fureur sur eux dans le désert, pour les 

consumer." "Cependant, les enfants se sont révoltés contre moi : ils n'ont pas 

marché dans mes statuts, ni gardé mes ordonnances pour les mettre en pratique, 

ce qui, si un homme les fait, il vivra même en elles ; ils ont souillé mes sabbats 

: alors j'ai dit : Je répandrais ma fureur sur eux, pour accomplir ma colère contre 

eux dans le désert." Luc 10:28: "Et il lui dit: Tu as bien répondu: fais ceci, et 

tu vivras." ROM. 10:5: "Car Moïse décrit la justice qui est de la loi, que 

l'homme qui commet ces choses vivra par elles." Fille. 3:12: "Et la loi n'est pas 

de la foi: mais, l'homme qui les pratique vivra en eux." 

Le Nouveau est le producteur de cette obéissance parfaite et perpétuelle. Qu'il 

est parfait voir Deut. 30:6: "Et l'Éternel, ton Dieu, circoncira ton cœur et le 

cœur de ta semence, pour aimer l'Éternel, ton Dieu, de tout ton cœur et de toute 

ton âme, afin que tu vives." Ézéch. 36:25: "Alors je répandrai sur vous une eau 

pure, et vous serez purs: de toutes vos souillures et de toutes vos idoles, je vous 

purifierai." Jér. 50:20: "En ces jours-là et en ce temps-là, dit l'Éternel, l'iniquité 

d'Israël sera recherchée, et il n'y en aura pas; et les péchés de Juda, et ils ne 

seront pas trouvés: car je pardonnerai ceux que je réserve." 1 Th. 5:23-24: "Et 

le Dieu même de paix vous sanctifie entièrement; et je prie Dieu que tout votre 

esprit, votre âme et votre corps soient conservés irréprochables jusqu'à 

l'avènement de notre Seigneur Jésus-Christ. Celui qui vous appelle est fidèle, 

celui qui le fera aussi." Jér. 24:7: "Et je leur donnerai un cœur pour me 

connaître, que je suis l'Éternel; et ils seront mon peuple, et je serai leur Dieu, 

car ils reviendront à moi de tout leur cœur." Jér. 33:8: "Et je les purifierai de 

toute leur iniquité, par laquelle ils ont péché contre moi; et je pardonnerai 

toutes leurs iniquités, par lesquelles ils ont péché et par lesquelles ils ont 

transgressé contre moi." Qu'il est perpétuel, voir Ezek. 36:27: "Et je mettrai 

mon Esprit en vous, et je vous ferai marcher dans mes statuts, et vous garderez 



mes ordonnances, et vous les mettrez en pratique." Jér. 32:39-40 : « Et je leur 

donnerai un même cœur et une même voie, afin qu'ils me craignent à jamais, 

pour leur bien et pour leurs enfants après eux. Et je traiterai avec eux une 

alliance éternelle, 1 

ne se détournera pas d'eux, pour leur faire du bien; mais je mettrai ma crainte 

dans leur cœur, afin qu'ils ne s'éloignent pas de moi." 1 Thess. 5:23,24: "Et le 

Dieu même de paix vous sanctifie entièrement; et je prie Dieu que tout votre 

esprit, votre âme et votre corps soient préservés sans reproche jusqu'à la venue 

de notre Seigneur Jésus-Christ. Fidèle est celui qui vous appelle, qui aussi le 

fera." On a objecté que cette dernière n'est qu'une simple prière, et qu'elle ne 

sera peut-être pas exaucée, mais le verset 24 promet "le fera". 

Maintenant, si cette alliance doit être éternelle, de sorte qu'"ils le craignent à 

jamais", qu'"ils ne s'éloigneront pas de lui" - si pour purifier l'Église de "toutes 

ses idoles", "de TOUTES iniquités et de TOUTES péchés", de sorte que 

lorsque ses "iniquités sont recherchées, AUCUNE ne sera trouvée" - si pour 

"lui donner un cœur nouveau et un esprit nouveau", et "la faire marcher dans 

ses statuts" - si "pour sanctifier entièrement, corps, âme et esprit, et la préserver 

irréprochable jusqu'à l'avènement de notre Seigneur Jésus" - si ce n'est pas une 

obéissance parfaite et perpétuelle, je ne sais pas en quels termes une telle 

obéissance pourrait être exprimée. 

Certains ont objecté que les promesses de l'Ancien Testament étaient faites aux 

Juifs et ne s'appliquaient qu'aux Juifs. Je réponds, c'est clair, que ces promesses 

respectaient toute l'Église sous la dispensation de la Nouvelle Alliance, et que 

la Nouvelle Alliance incluait les nations Gentils. L'Église chrétienne est l'Israël 

de Dieu, comme je l'ai montré dans une précédente conférence. 

Texte .-- 2 Animaux. 1 : 4 : « Par lesquelles nous ont été données des 

promesses extrêmement grandes et précieuses, afin que par elles vous 

participiez à la nature divine, ayant échappé à la corruption qui est dans le 

monde par la convoitise. » 

En poursuivant le contraste entre l'Ancienne et la Nouvelle Alliance, je 

remarque, 



6. L'Ancienne Alliance laissait les hommes à l'exercice de leur propre force. 

Le Nouveau est la sanctification effective par le Saint-Esprit. Ezek . 36: 25-27: 

"Alors je répandrai sur vous une eau pure, et vous serez purs: de toutes vos 

souillures et de toutes vos idoles, je vous purifierai. Je vous donnerai aussi un 

nouveau cœur, et un nouveau je mettrai en vous un esprit, et j'ôterai de votre 

chair le coeur de pierre, et je vous donnerai un coeur de chair. 

EN VOUS, et vous ferez marcher dans mes statuts, et vous garderez mes 

ordonnances, et vous les mettrez en pratique. » Gal. 3:14 : « Afin que la 

bénédiction d'Abraham vienne sur les Gentils par Jésus-Christ ; que nous 

puissions recevoir la PROMESSE DE L'ESPRIT par la foi. » Je n'ai pas besoin 

de citer les nombreuses promesses qui soutiennent ce point. Mais ici, laissez-

moi dire que c'est l'une des grandes distinctions entre l'Ancienne et la Nouvelle 

Alliance, que la Nouvelle Alliance est le séjour effectif du Saint-Esprit, 

produisant le tempérament même requis par la loi, ou l'Ancienne Alliance. Il y 

a une grande et puissante différence entre l'Ancienne et la Nouvelle Alliance à 

cet égard ; et qu'il soit à jamais entendu que la différence ne résider 

simplement, ou principalement, dans le fait que la Nouvelle Alliance est une 

révélation plus complète que l'Ancienne, ce qui m'amène à dire : 

7. L'Ancien n'était qu'une simple alliance extérieure, écrite sur des tables 

de pierre - la simple "lettre qui tue". Le Nouveau est une alliance intérieure. 

C'est le séjour de l'Esprit de Dieu, écrivant la loi dans le cœur, engendrant et 

maintenant l'obéissance même requise par l'Ancienne Alliance. Si cela est 

négligé, le 

La Nouvelle Alliance est rejetée. Et c'est là que réside la grande erreur de 

l'Église, qu'elle fait de l'Ancienne et de la Nouvelle Alliances substantiellement 

la même chose, alors qu'en fait, l'Ancienne Alliance était la simple exigence de 

ce dont la Nouvelle Alliance est l'accomplissement, par l'habitation et 

influences efficaces de l'Esprit de Dieu. 

8. L'Ancienne Alliance avait proprement deux parties. Nous trouvons les 

deux parties reconnues dans Ex. 19:8: "Et tout le peuple répondit ensemble, et 

dit: Tout ce que l'Éternel a dit, nous le ferons. Et Moïse rapporta les paroles du 

peuple à l'Éternel;"--et 24:3-8: "Et Moïse vint, et raconta au peuple toutes les 

paroles de l'Éternel et tous les jugements, et tout le peuple répondit d' une seule 



voix, et dit : Nous ferons toutes les paroles que l'Éternel a dites. Et Moïse 

écrivit toutes les paroles du Seigneur, et se leva de bon matin, et bâtit un autel 

sous la colline, et douze colonnes, selon les douze tribus d'Israël, et il envoya 

des jeunes hommes parmi les enfants d'Israël, qui offrirent des holocaustes de 

boeufs à l'Eternel. Et Moïse prit la moitié du sang, et le mit dans des bassins, 

et il fit aspersion de la moitié du sang sur l'autel. Et il prit le livre de l'alliance, 

et lut à l'audience du peuple, et ils dirent : Tout ce que le L'Éternel a dit : 

Faisons-nous et obéissons. Moïse prit le sang, en fit aspersion sur le peuple, et 

dit : Voici le sang de l'alliance, qui h que le Seigneur a conclu avec vous 

concernant toutes ces paroles." Cette alliance n'avait aucune garantie. Mais la 

Nouvelle Alliance réunit les parties en un médiateur, qui est aussi le garant de 

la Nouvelle Alliance. Héb. 7:22: "Par tant Jésus a été rendu garant d' un 

meilleur testament." Maintenant, observez que l'Ancien n'a aucune garantie en 

gage pour son accomplissement, tandis que le Nouveau a la plus ample garantie 

en gage pour l'accomplissement de chaque détail de celui-ci. 

9. L'Ancienne Alliance, je l'ai dit, a été rompue. Jér. 31:32: "Qu'ils ont 

rompu mon alliance, bien que j'aie été leur mari, dit l'Éternel." C'était la grande 

raison pour laquelle cette alliance a été annulée. Héb. 8:7 : 

"Car si cette première alliance avait été irréprochable, alors aucune place 

n'aurait dû être recherchée pour la seconde." 7:11, 18, 19: "Si donc la perfection 

était par le sacerdoce lévitique (car en vertu de lui le peuple recevait la loi), 

quel besoin y avait-il encore qu'un autre sacrificateur se lève selon l'ordre de 

Melchisédek, et ne soit pas appelé après l'ordre d'Aaron?" "Car il y a en vérité 

une annulation du commandement qui précède, à cause de sa faiblesse et de 

son inutilité. Car la loi n'a rien rendu parfait, mais l'introduction d'une meilleure 

espérance l'a fait; par laquelle nous nous rapprochons de Dieu." Mais la 

Nouvelle Alliance ne sera pas rompue par ceux qui la reçoivent. La grande 

difficulté avec l'Ancienne Alliance était qu'elle n'avait pas une efficacité 

suffisante pour assurer la sainteté. Et si la Nouvelle Alliance n'est pas la 

sainteté, en quoi est-elle meilleure que l'Ancienne ? En héb. 8:6, il est dit: 

"Mais maintenant il [Christ] a obtenu un ministère plus excellent, d'autant plus 

qu'il est le médiateur d' une meilleure alliance, qui a été établie sur de 

meilleures promesses." 



Mais voyez la teneur de l'alliance elle-même. La raison pour laquelle ce n'était 

pas sans faute , c'est qu'il n'obtenait pas l'obéissance. C'est la raison même pour 

laquelle Dieu lui a reproché et en a introduit une nouvelle qui consistait dans 

l'obéissance. Voir encore Héb. 8: 7-11: "Car si cette première alliance avait été 

irréprochable, alors on n'aurait pas dû chercher de place pour la seconde. Car, 

les trouvant à redire, il dit: Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je faites 

une nouvelle alliance avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda, non 

selon l'alliance que j'avais faite avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la 

main pour les faire sortir du pays d'Égypte, parce qu'ils Je n'ai pas persévéré 

dans mon alliance, et je ne les ai pas regardés, dit l'Éternel, car c'est ici l'alliance 

que je traiterai avec la maison d'Israël : après ces jours-là, dit l'Éternel, je 

mettrai mes lois dans leur esprit, et j'écrirai dans leur cœur, et je serai pour eux 

un Dieu, et ils seront pour moi un peuple, et ils n'enseigneront pas chacun son 

prochain, et chacun son frère, en disant : Connais le Seigneur, car tous me 

connaîtront , du plus petit au plus grand." Jér. 31:31-34 : "Voici, les jours 

viennent, dit l'Éternel, où je ferai une nouvelle alliance avec la maison d'Israël 

et avec la maison de Juda, non selon l'alliance que j'ai faite avec leurs pères, en 

le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte (qu'ils 

ont rompu mon alliance, bien que j'aie été leur mari, dit l'Éternel); mais ce sera 

l'alliance que je ferai avec la maison d'Israël ; après ces jours-là, dit l'Éternel, 

je mettrai ma loi dans leurs parties intérieures, et je l'écrirai dans leur cœur, et 

je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple. Et ils n'enseigneront plus aucune 

homme son prochain, et chacun son frère, en disant : Connais le Seigneur, car 

ils me connaîtront tous, depuis le plus petit d'entre eux jusqu'au plus grand, dit 

le Seigneur : car je pardonnerai leur iniquité, et je me souviendrai de leur ne 

pèche plus." Jér. 32:39, 40 : 

"Et je leur donnerai un seul coeur et une seule voie, afin qu'ils me craignent à 

toujours, pour leur bien et celui de leurs enfants après eux; et je traiterai avec 

eux une alliance éternelle, que je ne me détournerai pas de eux, pour leur faire 

du bien; mais je mettrai ma crainte dans leurs coeurs, QU'ILS NE 

PARTIR 

DE MOI. » Ézéchiel 36:26 : « Je vous donnerai aussi un cœur nouveau, et je 

mettrai en vous un esprit nouveau ; et j'ôterai de votre chair le cœur de pierre, 

et je vous donnerai un cœur de chair. » Ézéchiel 11:19-20 : « Et je leur donnerai 



un seul cœur, et je mettrai en vous un esprit nouveau. : et j'ôterai de leur chair 

le coeur de pierre, et je leur donnerai un coeur de chair; Afin qu'ils marchent 

dans mes statuts, et gardent mes ordonnances, et les mettent en pratique, et ils 

seront mon peuple, et je serai leur Dieu." Jer. 24:7: "Et je leur donnerai un 

coeur pour me connaitre, que je suis le Seigneur; et ils seront mon peuple, et je 

serai leur Dieu, car ils reviendront à moi de tout leur cœur." A ceux-ci, je 

pourrais ajouter de nombreux autres passages dans le même sens. 

10. L'Ancienne Alliance a été conçue pour développer le péché. ROM. 5:20: 

"De plus, la loi est entrée, afin que l'offense abonde: mais là où le péché a 

abondé, la grâce a beaucoup plus abondé." ROM. 7:8-13: Mais le péché, 

occasionné par le commandement, A OPÉRÉ EN MOI TOUTES MANIÈRES 

CONCUPISCENSE. 

Car sans la loi le péché était mort. Car j'étais vivant sans la loi une fois; mais 

quand le commandement est venu, LE PÉCHÉ A RAVIVÉ, et je suis mort. Et 

le commandement, qui a été ordonné à la vie, j'ai trouvé qu'il était jusqu'à la 

mort. Car le péché, OCCASIONNÉ PAR LE COMMANDEMENT, m'a 

trompé, et par lui m'a tué. C'est pourquoi la loi est sainte, et le commandement 

est saint, juste et bon. Ce qui est bon m'a-t-il donc fait mourir ? Dieu pardonne. 

Mais le péché, afin qu'il paraisse péché, EFFECTUANT LA MORT en moi 

par ce qui est bon ; que le péché par le commandement pourrait devenir 

extrêmement pécheur. Or, le dessein de l'Ancienne Alliance, tel qu'il est 

déclaré dans ces textes, n'était pas de sanctifier les hommes, c'est-à-dire qu'il 

n'était pas censé rendre les hommes saints, mais de développer leur véritable 

caractère - de faire ressortir leur dépravation à leur propre observation, et ainsi 

convainquez-les et condamnez-les, plutôt que de les sanctifier et de les justifier. 

Relisez la Nouvelle Alliance, Jér. 31:31-34 "Voici, les jours viennent, dit 

l'Éternel, où je ferai une nouvelle alliance avec la maison d'Israël et avec la 

maison de Juda, non selon l'alliance que j'ai faite avec leurs pères, dans le jour 

que je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte (qu'ils ont 

rompu mon alliance, bien que j'aie été leur mari, dit l'Éternel); mais ce sera 

l'alliance que je ferai avec le maison d'Israël ; après ces jours-là, dit l'Éternel, 

je mettrai ma loi dans leurs parties intérieures, et je l'écrirai dans leur cœur, et 

je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple. Et ils n'enseigneront plus aucun 

homme. son voisin, et chacun son frère, en disant : Connais le Seigneur, car ils 



me connaîtront tous, depuis le plus petit jusqu'au plus grand, dit le Seigneur : 

car je pardonnerai leur iniquité, et je me souviendrai de leur péché. Pas plus." 

Jér. 32:39-40 : « Et je leur donnerai un même cœur et une même voie, afin 

qu'ils me craignent à toujours, pour leur bien et celui de leurs enfants après eux. 

Et je traiterai avec eux une alliance éternelle. , que je ne me détournerai pas 

d'eux pour leur faire du bien, mais je mettrai ma crainte dans leur cœur qu'ils 

ne s'éloigneront pas de moi. » Jér. 50:20: "En ces jours-là et en ce temps-là, dit 

l'Éternel, l'iniquité d'Israël sera recherchée, et il n'y en aura pas; et les péchés 

de Juda, et ils ne seront pas trouvés: car je pardonnerai ceux que je réserve." 

Ézéch. 36: 25-27: "Alors je répandrai sur vous une eau pure, et vous serez purs: 

de toutes vos souillures et de toutes vos idoles, je vous purifierai. Je vous 

donnerai aussi un nouveau cœur, et un nouveau je mettrai en vous un esprit, et 

j'ôterai de votre chair le coeur de pierre, et je vous donnerai un coeur de chair, 

et je mettrai mon esprit en vous, et je vous ferai marcher dans mes statuts, et 

vous gardera mes jugements et les mettrai en pratique. » ROM. 6:1-14: "Que 

dirons-nous donc? Continuerons-nous à pécher, afin que la grâce abonde? Dieu 

nous en préserve. Comment vivrons-nous plus longtemps , nous qui sommes 

morts au péché ? nous, comme nous avons été baptisés en Jésus-Christ, avons 

été baptisés en sa mort, c'est pourquoi nous sommes ensevelis avec lui par le 

baptême en sa mort, afin que, comme Christ est ressuscité des morts par la 

gloire du Père, de même nous aussi nous marchions en nouveauté. car si nous 

avons été plantés ensemble à la ressemblance de sa mort, nous serons aussi à 

la ressemblance de sa résurrection, sachant ceci, que notre vieil homme a été 

crucifié avec lui, afin que le corps du péché soit détruit, que désormais nous ne 

devons pas servir le péché. Car celui qui est mort est affranchi du péché. Or, si 

nous sommes morts avec Christ, nous croyons que nous vivrons aussi avec lui. 

Sachant que Christ, ressuscité d'entre les morts, ne meurt plus; la mort n'a plus 

de pouvoir sur lui, car en ce qu'il est mort, il est mort une seule fois au péché, 

mais en ce qu'il vit, il vit pour Dieu. Vous aussi, estimez-vous que vous êtes 

vraiment morts au péché, mais que vous êtes vivants pour Dieu par Jésus-Christ 

notre Seigneur. Que le péché ne règne donc pas dans votre corps mortel, afin 

que vous lui obéissiez dans ses convoitises. Ne livrez pas non plus vos 

membres au péché comme instruments de justice; mais livrez-vous à Dieu 

comme des vivants d'entre les morts, et vos membres comme instruments de 

justice à Dieu. Car le péché n'aura pas de pouvoir sur vous, car vous n'êtes pas 

sous la loi, mais sous la grâce. » Rom. 7:4-6 : « C'est pourquoi, mes frères, 



vous aussi êtes devenus morts à la loi par le corps de Christ ; afin que vous 

soyez mariés à un autre, même à celui qui est ressuscité des morts, afin que 

nous apportions du fruit à Dieu. Car lorsque nous étions dans la chair, les 

mouvements des péchés, qui étaient par la loi, ont agi dans nos membres pour 

produire du fruit jusqu'à la mort. Mais maintenant nous sommes délivrés de la 

loi, celle étant morte dans laquelle nous étions retenus ; afin que nous servions 

en esprit neuf, et non dans l'ancienneté de la lettre. » Rom. 8:2 : « Car la loi de 

l'Esprit de vie en Jésus-Christ m'a affranchi de la loi du péché et de la mort. 

Galates 5 : 16-18 : « Voici donc ce que je dis : Marchez selon l'Esprit, et vous 

n'accomplirez pas les convoitises de la chair. Car la chair convoite contre 

l'Esprit, et l'Esprit contre la chair : et ceux-ci sont contraires l'un à l'autre ; de 

sorte que vous ne pouvez pas faire les choses que vous voudriez. Mais si vous 

êtes conduits par l'Esprit, vous n'êtes pas sous la loi." Je continue à citer ces 

textes, et à les écrire, afin que vous puissiez les lire attentivement dans les 

différents rapports sous lesquels ils se présentent dans ce discours. Je souhaite 

à vous, par tous les moyens, de les considérer attentivement sous tous les 

différents rapports sous lesquels je les cite, et de voir s'ils prouvent les points 

pour lesquels ils sont cités. 

Maintenant je vous demande, bien-aimés, si ces textes ne prouvent pas que la 

Nouvelle Alliance est la mort du péché, en opposition à l'Ancienne, qui est la 

« FORCE DU PÉCHÉ » 1 

Cor. 15:56: "La FORCE du péché est la loi." Maintenant, observez encore une 

fois que la Nouvelle Alliance n'est pas un précepte extérieur, ni une promesse 

extérieure, ni quoi que ce soit d'extérieur, mais une sainteté intérieure opérée 

par l'Esprit de Dieu, la substance même et l'esprit de la loi écrite dans le cœur 

par le Saint-Esprit. . Ainsi dans Rom. 6:1-14, les personnes baptisées du Saint-

Esprit sont dites "mortes", "crucifiées", "ensevelies", etc. Je viens de le citer, 

mais consultez-le à nouveau. 

« Que dirons-nous donc ? Continuerons-nous à pécher, afin que la grâce 

abonde ? 

Dieu pardonne. Comment, nous qui sommes morts au péché, y vivrons-nous 

plus longtemps ? Ne savez-vous pas que nous tous qui avons été baptisés en 



Jésus-Christ, avons été baptisés en sa mort ? C'est pourquoi nous sommes 

ensevelis avec lui par le baptême dans la mort ; que, comme Christ a été 

ressuscité d'entre les morts par la gloire du Père, de même nous devons aussi 

marcher en nouveauté de vie. Car si nous avons été plantés ensemble à la 

ressemblance de sa mort, nous serons aussi à la ressemblance de sa résurrection 

: sachant ceci, que notre vieil homme est crucifié avec lui, afin que le corps du 

péché soit détruit, que désormais nous devrions pas servir le péché. Car celui 

qui est mort est affranchi du péché. Maintenant, si nous sommes morts avec 

Christ, nous croyons que nous vivrons aussi avec lui. Sachant que Christ, 

ressuscité des morts, ne meurt plus ; la mort n'a plus de pouvoir sur lui. Car en 

ce qu'il est mort, il est mort une seule fois au péché; mais en ce qu'il vit, il vit 

pour Dieu. De même, considérez-vous aussi comme morts au péché, mais 

vivants pour Dieu par Jésus-Christ notre Seigneur. Que le péché ne règne donc 

pas dans votre corps mortel, afin que vous lui obéissiez dans ses convoitises. 

Ne livrez pas non plus vos membres au péché comme instruments de justice; 

mais livrez-vous à Dieu comme des vivants d'entre les morts, et vos membres 

comme instruments de justice à Dieu. Car le péché n'aura pas de pouvoir sur 

vous, car vous n'êtes pas sous la loi, mais sous la grâce. » Rom. 7:4-6 : « C'est 

pourquoi, mes frères, vous aussi êtes devenus morts à la loi par le corps de 

Christ ; afin que vous soyez mariés à un autre, même à celui qui est ressuscité 

des morts, afin que nous apportions du fruit à Dieu. Car lorsque nous étions 

dans la chair, les mouvements des péchés, qui étaient par la loi, ont agi dans 

nos membres pour produire du fruit jusqu'à la mort. Mais maintenant nous 

sommes délivrés de la loi, celle étant morte dans laquelle nous étions retenus ; 

afin que nous servions en esprit neuf, et non dans l'ancienneté de la lettre. » 

Rom. 8:2 : « Car la loi de l'Esprit de vie en Jésus-Christ m'a affranchi de la loi 

du péché et de la mort. Galates 5 : 16-18 : « Voici donc ce que je dis : Marchez 

selon l'Esprit, et vous n'accomplirez pas les convoitises de la chair. Car la chair 

convoite contre l'Esprit, et l'Esprit contre la chair : et ceux-ci sont contraires 

l'un à l'autre ; de sorte que vous ne pouvez pas faire les choses que vous 

voudriez. Mais si vous êtes conduits par l'Esprit, vous n'êtes pas sous la loi. » 

Maintenant que signifient ces passages, s'ils n'enseignent pas la mort du péché 

? Et cela n'est certainement pas parlé d'un état d'existence futur ; Si ces passages 

ne contiennent pas le récit d'un état d'entière sanctification, je crois qu'il n'y en 

a aucun dans la Bible qui contient un tel récit, soit en référence à ce monde, 

soit au ciel lui-même. passages ne parlent pas d'un état d'entière sanctification, 



alors il n'y en a aucun qui parle d'un état d'entière dépravation. Si être "mort 

dans les offenses et les péchés" n'est pas un état de dépravation totale, alors je 

ne sais pas si la doctrine la dépravation totale est enseignée dans la Bible, mais 

si être mort dans le péché est une dépravation totale, alors être mort au péché 

doit être une sainteté totale ou entière. 

Maintenant, par quelle règle d'interprétation biblique cette conclusion peut-elle 

être niée ou éludée ? 

11. L'Ancienne Alliance était le ministère de la mort, mais la Nouvelle de la 

justice et de la vie. 2 Cor. 3:6-16: "Qui nous a aussi rendus capables d'être 

ministres du nouveau testament, non de la lettre, mais de l'Esprit; car la 

lettre tue, mais l'Esprit vivifie. Mais si le ministère de la mort, écrit et gravé 

dans les pierres, était glorieux, de sorte que les enfants d'Israël ne pouvaient 

pas contempler fermement la face de Moïse, à cause de la gloire de son 

visage ; laquelle gloire devait être abolie ; comment le ministère de l'Esprit 

ne serait-il pas plutôt glorieux ? que le ministère de la condamnation soit 

glorieux, à plus forte raison le ministère de la justice excède-t-il en gloire, 

car même ce qui a été rendu glorieux n'a eu aucune gloire à cet égard, à 

cause de la gloire qui est supérieure. bien plus ce qui reste est 

glorieux.Voyant donc que nous avons une telle espérance, nous utilisons 

une grande simplicité de langage, et non pas comme Moïse, qui mit un 

voile sur son visage, que les enfants d'Israël ne pouvaient pas fermement 

regarder vers la fin. de ce qui est aboli: Mais leurs esprits étaient bl en effet 

: car jusqu'à ce jour demeure le même voile non ôté dans la lecture de 

l'ancien testament ; lequel voile est ôté en Christ. Mais même jusqu'à ce 

jour, quand Moïse est lu, le voile est sur leur cœur. Néanmoins, quand il se 

tournera vers le Seigneur, le voile sera ôté." Ici, nous avons les deux 

alliances magnifiquement contrastées par l'Apôtre - l'ancienne comme 

produisant la mort spirituelle et se terminant par la mort éternelle - la 

nouvelle comme consistant en la justice et la vie éternelle. 

12. L'Ancienne Alliance n'était qu'un maître d'école pour nous amener à Christ. 

Fille. 3:24: "C'est pourquoi la loi a été notre pédagogue pour nous amener 

à Christ, afin que nous soyons justifiés par la foi." Mais la Nouvelle 

Alliance est le règne du Christ dans le cœur. Jér. 31:31-34 : "Voici, les jours 



viennent, dit l'Éternel, où je ferai une nouvelle alliance avec la maison 

d'Israël et avec la maison de Juda, non selon l'alliance que j'ai faite avec 

leurs pères dans le jour que je les ai pris par la main pour les faire sortir du 

pays d'Égypte;( qu'ils ont rompu mon alliance, bien que j'aie été leur mari, 

dit l'Éternel;) Mais ce sera l'alliance que je ferai avec le maison d'Israël ; 

après ces jours-là, dit l'Éternel, je mettrai ma loi dans leurs parties 

intérieures, et je l'écrirai dans leur cœur, et je serai leur Dieu, et ils seront 

mon peuple. Et ils n'enseigneront plus aucun homme. son voisin, et chacun 

son frère, en disant : Connaissez l'Éternel, car ils me connaîtront tous, 

depuis le plus petit d'entre eux jusqu'au plus grand, dit l'Éternel : car je 

pardonnerai leur iniquité, et je me souviendrai de leur ne pèche plus." Jér. 

32:39-40 : "Et je leur donnerai un même cœur et une même voie, afin qu'ils 

me craignent à jamais, pour leur bien et celui de leurs enfants après eux, et 

je traiterai avec eux une alliance éternelle, que je ne me détournerai pas 

d'eux pour leur faire du bien, mais je mettrai ma crainte dans leur cœur, 

afin qu'ils ne s'éloignent pas de moi. Ézéch. 36: 25-27: "Alors je répandrai 

sur vous une eau pure, et vous serez purs: de toutes vos souillures et de 

toutes vos idoles, je vous purifierai. Je vous donnerai aussi un nouveau 

cœur, et un nouveau je mettrai en vous un esprit, et j'ôterai de votre chair 

le coeur de pierre, et je vous donnerai un coeur de chair, et je mettrai mon 

esprit en vous, et je vous ferai marcher dans mes statuts, et vous gardera 

mes jugements et les mettrai en pratique. » Col. 1:27 : "A qui Dieu veut 

faire connaître quelle est la richesse de la gloire de ce mystère parmi les 

Gentils, qui est Christ en vous, l'espérance de la gloire." 1 Jean 4:4 : "Vous 

êtes de Dieu, petits enfants, et vous les avez vaincus, car celui qui est en 

vous est plus grand que celui qui est dans le monde." ROM. 8:9: "Mais 

vous ne vivez pas selon la chair, mais selon l'Esprit, si du moins l'Esprit de 

Dieu habite en vous. Or, si quelqu'un n'a pas l'Esprit de Christ, il ne lui 

appartient pas." Fille. 4:6 : "Et parce que vous êtes fils, Dieu a envoyé 

l'Esprit de son Fils dans vos cœurs, criant : Abba, Père." Fille. 2:20 : "Je 

suis crucifié avec Christ ; néanmoins je vis ; ce n'est pourtant pas moi, mais 

Christ qui vit en moi ; et la vie que je vis maintenant dans la chair, je la vis 

par la foi au Fils de Dieu, qui m'a aimé , et s'est donné pour moi." ROM. 

8:1011, 16: "Et si Christ est en vous, le corps est mort à cause du péché; 

mais l'Esprit est vie à cause de la justice. Mais si l'Esprit de celui qui a 

ressuscité Jésus d'entre les morts habite en vous, il qui a ressuscité Christ 



d'entre les morts vivifiera aussi vos corps mortels par son Esprit qui habite 

en vous." "L'Esprit lui-même rend témoignage à notre esprit que nous 

sommes enfants de Dieu." Phil. 1:19: "Car je sais que cela tournera à mon 

salut par votre prière et la provision de l'Esprit de Jésus-Christ." Observez 

ici que l'Ancienne Alliance a été conçue pour nous dépouiller de notre 

propre justice et nous montrer notre besoin de Christ - pour développer 

notre égoïsme et notre inimitié - et notre entière impuissance et notre 

dépendance à une influence étrangère pour nous incliner à la sainteté ; et 

préparant ainsi la voie pour notre acceptation de Christ en tant que Sauveur 

intérieur et régnant. Alors quand l'Ancienne Alliance, en tant que maître d' 

école, nous a amenés au Christ, la Nouvelle entre. En d'autres termes , le 

Christ entre dans l'âme, y établit sa résidence, écrit la loi de l'amour dans 

le cœur, enlève le cœur de pierre de la chair, conclut la nouvelle alliance 

avec l'âme et répand son influence divine sur tout l'être moral. Maintenant, 

si autant que cela n'est pas enseigné dans ces écritures, et dans diverses 

autres parties de la Bible, qu'est-ce qui est enseigné ? Et si ces textes 

doivent être mis de côté et expliqués selon la manière habituelle de disposer 

des témoignages de l'Écriture sur ce sujet, quelle doctrine ou vérité ne peut 

être supprimée de la Bible ? 

Texte .-- 2 Animaux. 1 : 4 : « Par lesquelles nous ont été données des 

promesses extrêmement grandes et précieuses, afin que par elles vous 

participiez à la nature divine, ayant échappé à la corruption qui est dans le 

monde par la convoitise. » 

En reprenant le sujet du contraste entre l'Ancienne et la Nouvelle Alliance, je 

remarque, 

13. L'Ancienne Alliance était la force du péché. 1 Cor. 15h56 : « LA 

LA FORCE DU PÉCHÉ EST LA LOI ." Dans ce passage, et dans d'autres, 

l'Apôtre enseigne clairement que l'Ancienne Alliance, ou loi, renforçait la 

dépravation, au lieu de l'anéantir. Mais la Nouvelle est représentée comme la 

mort du péché. Ézéchiel 36 :2529: "Alors je répandrai sur vous une eau pure, 

et vous serez purs : de toutes vos souillures et de toutes vos idoles, je vous 

purifierai. Je te donnerai aussi un cœur nouveau, et je mettrai en toi un esprit 



nouveau ; et j'ôterai de votre chair le coeur de pierre, et je vous donnerai un 

coeur de chair. Et je mettrai mon Esprit en vous, et je vous ferai marcher dans 

mes statuts, et vous garderez mes ordonnances, et vous les mettrez en pratique. 

Et vous habiterez le pays que j'ai donné à vos pères; et vous serez mon peuple, 

et je serai votre Dieu. Je te sauverai aussi de TOUTES TES IMPROPRETE." 

Rom. 6:1-14: "Que dirons-nous alors? 

Allons-nous continuer dans le péché, afin que la grâce abonde ? Dieu pardonne. 

Comment allons-nous, qui sommes MORTS au péché, VIVRE plus longtemps 

là-dedans ? Ne savez-vous pas que nous tous qui avons été baptisés en Jésus-

Christ, avons été baptisés en sa MORT ? 

C'est pourquoi nous sommes ensevelis avec lui par le baptême dans la MORT 

; que, comme Christ a été ressuscité d'entre les morts par la gloire du Père, de 

même nous devrions également MARCHER EN NOUVEAUTÉ DE VIE. Car 

si nous avons été plantés ensemble à la ressemblance de sa mort, nous serons 

aussi à la ressemblance de sa résurrection. Sachant ceci, que notre VIEIL 

HOMME EST CRUCIFIÉ avec lui, que le corps du PÉCHÉ POURRAIT 

ÊTRE DÉTRUIT, que désormais nous ne devons plus servir le péché. Car celui 

qui EST MORT EST LIBÉRÉ DU PÉCHÉ. Or, si nous sommes morts avec 

Christ, nous croyons que nous vivrons aussi avec lui, sachant que Christ, 

ressuscité des morts, ne meurt plus ; la mort n'a plus de pouvoir sur lui. Car en 

ce qu'il est mort, il est MORT AU PÉCHÉ une fois; mais en ce qu'il vit, il vit 

pour Dieu. De même, considérez-vous comme morts au péché, mais vivants 

pour Dieu par Jésus-Christ notre Seigneur. Que le péché ne règne donc pas 

dans votre corps mortel, afin que vous lui obéissiez dans ses convoitises. Ne 

livrez pas vos membres au péché comme des instruments d'injustice; mais 

livrez-vous à Dieu comme des vivants d'entre les morts, et vos membres 

comme des instruments de justice à Dieu. Car LE PÉCHÉ NE DOIT PAS 

ONT 

DOMINATION SUR VOUS : CAR VOUS N'ÊTES PAS SOUS LA LOI, 

MAIS 

SOUS GRÂCE . ROM. 7:4-6: "C'est pourquoi, mes frères, vous êtes aussi 

devenus MORTS à la loi par le corps de Christ, afin que vous soyez mariés à 



un autre, à celui qui est ressuscité des morts, afin que nous produisions du fruit 

car lorsque nous étions dans la chair, les motions des péchés, qui étaient par la 

loi, ont agi dans nos membres pour porter du fruit jusqu'à la mort. Mais 

maintenant nous sommes délivrés de la loi, étant MORTS dans lesquels nous 

étions ; que nous devrions servir dans la NOUVEAUTÉ DE L'ESPRIT, et non 

dans la vieillesse de la lettre." Fille. 5:16-18 : « Voici donc ce que je dis : 

Marchez selon l'Esprit, et vous n'accomplirez pas les désirs de la chair. Car la 

chair convoite contre l'Esprit, et l'Esprit contre la chair. l'autre, de sorte que 

vous ne pouvez pas faire les choses que vous voudriez. Mais si vous êtes 

conduits par l'Esprit, VOUS ÊTES 

PAS SOUS LE 

LOI." Or, comme je l'ai déjà fait remarquer, si être mort au péché n'est pas une 

entière sainteté, alors être mort au péché n'est pas une entière dépravation. 

14. L'Ancienne Alliance ne rendait rien parfait. Héb. 7h19 : "Pour la LOI 

FABRIQUÉ 

RIEN DE PARFAIT, mais l'introduction d'un meilleur espoir l'a fait; par lequel 

nous nous approchons de Dieu. » Héb. 9:9 : « Qui ÉTAIT une figure pour le 

temps alors présent, dans laquelle étaient offerts à la fois des dons et des 

sacrifices qui NE PEUVENT PAS 

rends celui qui a accompli le service PARFAIT, en ce qui concerne la 

conscience. » Héb. 10:11 : « Et tout sacrificateur se tient journellement, faisant 

le service, et offrant souvent les mêmes sacrifices, qui NE PEUVENT JAMAIS 

RETIRER LES PÉCHÉS. » Il est abondamment enseigné dans ce épître 

qu'Abraham et les autres saints de l'Ancien Testament n'ont pas reçu les 

promesses, c'est-à-dire qu'ils n'ont pas reçu l'accomplissement des promesses. 

Les promesses leur ont été faites, ou plutôt par eux, à l'Église chrétienne. Mais 

il est expressément dit qu'ils n'ont pas reçu l'accomplissement des promesses. 

De la longue liste des saints mentionnés au chapitre 11 de cette épître, il est dit, 

verset 13, "Ceux-ci sont tous morts dans la foi, N'AYANT 

A REÇU LES PROMESSES." Et dans les versets 39, 40, il est dit : "Et ceux-

ci ayant tous obtenu une bonne réputation par la foi N'ONT PAS REÇU LA 



PROMESSE : Dieu nous ayant pourvu de quelque chose de meilleur, afin 

qu'eux sans nous ne soient pas rendus parfaits ." 

La Nouvelle Alliance est la perfection même. De peur que cela ne soit mis en 

doute, il peut être bon de s'enquérir de ce que nous entendons par perfection 

chrétienne. Dieu a-t-il quelque part exigé la perfection dans la Bible ? Si oui, 

où ? Sa loi exige-t-elle la perfection ? Si non, quelle partie de la Bible fait ? Et 

si sa loi n'exige pas la perfection, pourquoi ne l'exige-t-elle pas ? N'est-ce pas 

manifestement une loi imparfaite ? Et comment peut-on dire que la "loi est 

SAINTE, JUSTE et BONNE" ? 

Mais il ne sera probablement pas mis en doute que la loi de Dieu est parfaite, 

et que l'entière conformité à celle-ci est la perfection même. Maintenant, qu'est-

ce que cette loi exige? 

(1.) Non que nous aimerions Dieu autant que nous serions obligés de l'aimer, 

si nous avions une connaissance parfaite de toutes nos relations. Si la loi 

l'exigeait, ce serait plus que n'importe quel saint sur terre ou au ciel, ou que 

n'importe quel ange au ciel pourrait accomplir. Seul un esprit infini peut 

percevoir toutes les relations qui existent entre Dieu et nous, et entre nous et 

nos semblables. 

(2.) Cela n'exige pas le même degré d'amour que nous aurions pu rendre, si 

nous n'avions jamais abusé de nos pouvoirs par le péché. Si c'était le cas, il n'y 

a pas un saint sur terre ou au ciel qui puisse obéir à la loi. La loi s'adresse à 

nous tels que nous sommes ; et il dit à chaque individu tel qu'il est : "Tu aimeras 

le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme, et de toute ta force", 

- pas de toute la force que tu aurais pu avoir, si tu avais jamais péché. La 

perfection serait aussi impossible aux saints du ciel qu'aux saints de la terre, si 

Dieu exigeait la même force d'affection qui aurait pu être rendue si nos 

pouvoirs n'avaient jamais été affaiblis par le péché. 

(3.) La loi n'exige pas non plus le même amour qui pourrait être rendu, si nous 

avions autant de connaissance de Dieu que nous aurions pu gagner si nous 

avions toujours amélioré notre temps dans l'acquisition de la connaissance. Si 

cela était exigé des saints, il n'y a pas un saint dans le ciel qui soit ou sera jamais 



parfait ; car il n'y en a pas un qui ait autant de connaissances qu'il aurait pu 

posséder s'il avait toujours amélioré son temps et ses talents dans son 

acquisition. Ce qui est perdu à ces égards est perdu à jamais. Et Dieu ne nous 

demande pas plus de combler le manque qu'il ne nous demande de rappeler le 

temps passé. La repentance pour tout le passé, et une parfaite obéissance dans 

le futur, avec de tels pouvoirs que nous avons, est tout ce que la loi ou l'évangile 

exige. "Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout TON coeur, de toute TON 

âme, et de toute TA force." C'est l'Ancienne Alliance. J'ai déjà dit qu'il n'y avait 

rien de parfait. 

J'ajoute maintenant que la Nouvelle Alliance est la perfection même. Jér. 

31:31-34 : "Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je ferai une nouvelle 

alliance avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda, non selon l'alliance 

que j'ai faite avec leurs pères, en le jour où je les ai pris par la main pour les 

faire sortir du pays d'Égypte (qu'ils ont rompu mon alliance, bien que j'aie été 

leur mari, dit l'Éternel); mais ce sera l'alliance que je ferai avec le maison 

d'Israël ; après ces jours-là, dit l'Éternel, je mettrai ma loi dans leurs parties 

intérieures, et je l'écrirai dans leur cœur, et je serai leur Dieu, et ils seront mon 

peuple. Et ils n'enseigneront plus aucun homme. son voisin, et chacun son 

frère, en disant : Connais le Seigneur, car ils me connaîtront tous, depuis le 

plus petit jusqu'au plus grand, dit le Seigneur : car je pardonnerai leur iniquité, 

et je me souviendrai de leur péché. pas plus Héb. 8:8-12: 

"Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je traiterai une nouvelle alliance avec 

la maison d'Israël et avec la maison de Juda, non selon l'alliance que j'ai traitée 

avec leurs pères, au jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du 

pays d'Égypte, parce qu'ils n'ont pas persévéré dans mon alliance, et que je ne 

les ai pas regardés, dit l'Éternel, car c'est ici l'alliance que je traiterai avec la 

maison d'Israël: après ces jours-là, dit l'Éternel, je mettrai mes lois dans leur 

esprit, et je les écrirai dans leur cœur; et je serai pour eux un Dieu, et ils seront 

pour moi un peuple: et ils n'enseigneront pas chacun son prochain, et chacun 

son frère, disant : Connais le Seigneur, car tous me connaîtront, depuis le plus 

petit jusqu'au plus grand, car je serai miséricordieux envers leur iniquité, et je 

ne me souviendrai plus de leurs iniquités. Ézéchiel 36:2527 : 



"Alors je répandrai sur vous une eau pure, et vous serez purs. De toutes vos 

souillures et de toutes vos idoles, je vous purifierai. Je vous donnerai aussi un 

cœur nouveau, et je mettrai en vous un esprit nouveau. et j'ôterai de votre chair 

le coeur de pierre, et je vous donnerai un coeur de chair, et je mettrai mon 

Esprit en vous, et je vous ferai marcher dans mes statuts, et vous garderez mes 

ordonnances, et Faites-les." Deut. 30:6 : « Et l'Éternel, ton Dieu, circoncira ton 

cœur et le cœur de ta semence, pour aimer l'Éternel, ton 

Dieu AVEC TOUS 

TON CŒUR et DE TOUTE TON ÂME, afin que tu vives." Rom. 

8:14: "Il n'y a donc maintenant aucune condamnation pour ceux qui sont en 

Jésus-Christ, qui marchent non selon la chair, mais selon l'Esprit. Car la loi de 

l'Esprit de vie en Jésus-Christ m'a affranchi de la car ce que la loi ne pouvait 

pas faire, en ce qu'elle était faible par la chair, Dieu, envoyant son propre Fils, 

dans la ressemblance d'une chair pécheresse, et pour le péché, a condamné le 

péché dans la chair : que la justice de la loi POURRAIT S'ACCOMPLIR EN 

NOUS, qui marchons non selon la chair, mais selon l'Esprit." Maintenant, si 

vous examinez la promesse de l'alliance dans Jérémie, vous verrez que c'est 

juste cela - une promesse d'écrire l'Ancienne Alliance dans le cœur. Il faut se 

rappeler que les mots ancienne alliance et loi sont des termes synonymes. Et 

quand Dieu promet d'écrire la loi dans le cœur, il promet que l'Ancienne 

Alliance sera écrite dans le cœur. 

Maintenant, si l'Ancienne Alliance ou Loi exigeait la perfection, (et si ce n'était 

pas le cas, il n'y a aucune exigence de perfection dans la Bible), la promesse de 

Jérémie est que cette même perfection existera dans l'âme. Et dans la citation 

de Rom. 8:4, il est expressément affirmé que c'était l'objet de l'expiation de 

Christ. Maintenant, il me semble que l'argument en faveur de l'entière 

sanctification peut être résolu en une démonstration, en regardant ce que 

l'Ancienne Alliance exigeait, et en reconnaissant que c'est la plus haute 

perfection que Dieu exige de l'homme, et en voyant ensuite que cette Ancienne 

Alliance doit être écrit dans le cœur par l'Esprit de Dieu. Si, lorsque l'Ancien 

s'accomplit dans le cœur, les hommes ne sont pas parfaits au sens biblique de 

ce terme, nous pouvons espérer en vain comprendre ce qu'est la perfection. 



15. L'Ancienne Alliance liée à la servitude. Fille. 4:21-31 : « Dites-moi, vous 

qui désirez être sous la loi, n'écoutez-vous pas la loi ? Car il est écrit 

qu'Abraham eut deux fils, l'un d'une esclave, l'autre d'une femme libre. femme. 

Mais celui qui était de la femme esclave est né selon la chair ; mais celui de la 

femme libre était par promesse. Ces choses sont une allégorie : car ce sont les 

deux alliances ; celle du mont Sinaï, qui 

BONDAGE, qui est Agar. Car cet Agar est le mont Sinaï en Arabie, et répond 

à Jérusalem qui est maintenant, et est en servitude avec ses enfants. Mais 

Jérusalem qui est en haut est libre, qui est notre mère à tous. Car il est écrit : 

Réjouis-toi, stérile, qui ne nus pas ; éclate et crie, toi qui ne travailles pas; car 

la désolée a beaucoup plus d'enfants que celle qui a un mari. Maintenant, nous, 

frères, comme l'était Isaac, nous sommes les enfants de la promesse. Mais 

comme alors celui qui était né selon la chair persécutait celui qui était né selon 

l'Esprit, il en est de même maintenant. Néanmoins, que dit l'Écriture ? Chassez 

la servante et son fils, car le fils de la servante n'héritera pas avec le fils de la 

femme libre. Ainsi donc, frères, nous ne sommes pas les enfants de la servante, 

mais de la liberté. Ici, l'Apôtre représente tous les hommes sous la loi comme 

étant dans un état d'esclavage et ne rendant que le service de la crainte. Mais le 

Nouveau Testament est la liberté elle-même. Fille. 5:1 : "Tenez ferme, donc, 

dans la LIBERTE avec laquelle Christ nous a rendus libres, et ne soyez pas 

empêtrés à nouveau sous le joug de la servitude." Jean 8:32-36: "Et vous 

connaîtrez la vérité, et la vérité vous affranchira. Ils lui répondirent: Nous 

sommes la postérité d'Abraham, et nous n'avons jamais été esclaves d'aucun 

homme. Comment dis-tu: Vous serez affranchis " Jésus leur répondit : En 

vérité, en vérité, je vous le dis, quiconque commet un péché est esclave du 

péché. Et le serviteur ne demeure pas éternellement dans la maison, mais le 

Fils demeure toujours. Si donc le Fils vous affranchit, vous sera vraiment 

LIBRE." ROM. 6:14 : " Car le péché n'aura pas 

DOMINATION SUR VOUS ; CAR VOUS N'ÊTES PAS SOUS LA LOI, 

MAIS 

SOUS LA GRÂCE. » Gal. 4:2-6 : « Mais il est sous des tuteurs et des 

gouverneurs jusqu'au temps fixé par le père. De même, quand nous étions 

enfants, nous étions en esclavage sous les éléments du monde : mais quand la 



plénitude des temps fut venue, Dieu envoya son Fils, né d'une femme, né sous 

la loi, pour racheter ceux qui étaient sous la loi, afin que nous puissions 

recevoir le 

ADOPTION DE FILS. Et parce que vous êtes fils, Dieu a envoyé l'Esprit de 

son Fils dans vos cœurs, criant Abba, Père. » Ésaïe 61:1 : « L'esprit du Seigneur 

Dieu est sur moi ; parce que le Seigneur m'a oint pour annoncer de bonnes 

nouvelles aux humbles : il m'a envoyé pour panser ceux qui ont le cœur brisé, 

pour ANNONCER la LIBERTÉ aux captifs et l'ouverture de la prison à ceux 

qui sont liés. » Rom. 8:21 : "Parce que la créature elle-même sera délivrée de 

l'esclavage de la corruption à la GLORIEUSE LIBERTE des enfants de Dieu." 

1 Corinthiens 8:9: "Mais prenez garde que cela ne 

LIBERTÉ 

les vôtres deviennent une pierre d'achoppement pour ceux qui sont faibles. » 2 

Cor. 3:17 : « Or, le Seigneur est cet Esprit ; et là où est l'Esprit du Seigneur, là 

est la LIBERTÉ. » Gal. 5:13 : « Car, frères, vous avez été appelés à la 

LIBERTÉ ; seulement n'utilisez pas la liberté comme une occasion pour la 

chair, mais servez-vous les uns les autres par l'amour. et les pharisiens 

hypocrites, car vous nettoyez l'extérieur de la coupe et du plat, mais à l'intérieur 

ils sont pleins d'extorsion et d'excès. 

MOI TOUTE MANIERE 

DE CONCUPISCENSE." La Nouvelle Alliance est la purification du coeur. 

Jér. 31:31-34: "Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je ferai une nouvelle 

alliance avec la maison d'Israël, et avec la maison de Juda; non selon l'alliance 

que j'ai traitée avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la main pour les faire 

sortir du pays d'Égypte; (qu'ils rompent mon alliance, bien que j'aie été leur 

mari, dit l'Éternel); mais ce sera l'alliance que je ferai avec la maison d'Israël; 

Après ces jours, dit le Seigneur, je mettrai ma loi dans leurs parties intérieures, 

et je l'écrirai dans leur cœur ; et ils seront leur Dieu, et ils seront mon peuple. 

Et ils n'enseigneront plus chacun son prochain, et chacun son frère, en disant : 

Connaissez le Seigneur ; car ils me connaîtront tous, depuis le plus petit d'entre 

eux jusqu'au plus grand d'entre eux, dit le Seigneur ; car je pardonnerai à leurs 

iniquité, et je ne me souviendrai plus de leur péché. Ézéch. 36: 25-27: "Alors 

je répandrai sur vous une eau pure, et vous serez purs: de toutes vos souillures 

et de toutes vos idoles, je vous purifierai. Je vous donnerai aussi un nouveau 



cœur, et un nouveau je mettrai en vous un esprit, et j'ôterai de votre chair le 

coeur de pierre, et je vous donnerai un coeur de chair, et je mettrai mon esprit 

en vous, et je vous ferai marcher dans mes statuts, et vous gardera mes 

jugements et les mettrai en pratique. » Deut. 30:6: "Et l'Éternel, ton Dieu, 

circoncira ton cœur et le cœur de ta semence, pour aimer l'Éternel, ton Dieu, 

de tout ton cœur et de toute ton âme, afin que tu vives." 

17. L'Ancienne Alliance n'avait qu'une ombre de l'Evangile. Héb. 10:1: "Car la 

loi ayant une OMBRE de bonnes choses à venir et non l'image même des 

choses, ne peut jamais avec ces sacrifices qu'ils offraient continuellement 

année après année, rendre parfaits ceux qui y arrivent." Le Nouveau est l'effet 

incrusté de l'évangile. Qu'il soit bien entendu que le Nouveau Testament n'est 

pas l'Evangile lui-même ; mais c'est ce qui doit être effectué par l'Evangile. Le 

Nouveau Testament et l'Evangile ne doivent en aucun cas être confondus l'un 

avec l'autre. Le Nouveau Testament ou l'Alliance est cette œuvre dans le cœur 

qui est opérée par le Saint-Esprit, par l'instrument de l'Évangile. La plupart des 

professeurs de religion, en parlant du Nouveau Testament, entendent par lui le 

livre contenant les Evangiles, les Actes des Apôtres, les Epîtres et 

l'Apocalypse. Maintenant, ce ne sont pas le Nouveau Testament ; car le 

Nouveau Testament et l'Alliance, vous comprenez, c'est la même chose. Ces 

livres sont l'Evangile. Et, comme je l'ai dit, l'Evangile n'est que le moyen par 

lequel Dieu fait la nouvelle alliance avec l'âme, ou par lequel il incline l'âme à 

se rapprocher et à obéir à l'ancienne alliance. Or, tout l'objet de Dieu dans 

l'Evangile n'est pas d'abroger l'Ancienne Alliance, mais d'y amener les hommes 

à l'obéissance ; c'est-à-dire être parfaitement conforme à la loi de l'amour. 

L'Évangile est aussi distinct de la Nouvelle Alliance que les moyens sont 

distincts de la fin. Et pour un individu de supposer qu'il a reçu la Nouvelle 

Alliance parce qu'il a l'Evangile entre les mains, ou parce qu'il vit sous la 

dispensation de l'Evangile, est une erreur dangereuse et fatale. Un homme peut 

vivre sous le 

l'Evangile, peut comprendre et croire beaucoup de ses vérités, et pourtant 

l'Evangile n'a peut-être jamais été aussi pleinement reçu par lui, aussi 

efficacement et de manière permanente pour avoir écrit l'Ancienne Alliance ou 

la loi dans son cœur. 



Il a été dit que la régénération est tout ce qui est inclus dans la promesse de la 

Nouvelle Alliance, et que chaque vrai chrétien a reçu cette Nouvelle Alliance. 

S'il en est ainsi, dans quel sens Abraham et les saints de l'Ancien Testament 

n'ont-ils pas reçu les promesses et leur accomplissement ? N'ont-ils pas été 

régénérés ? Voir Héb. 11:13: "Ceux-ci sont tous morts dans la foi, N'AYANT 

PAS REÇU LE 

PROMESSES." Aussi versets 39, 40: "Et ceux-ci tous, ayant obtenu un bon 

rapport par la foi, N'ONT PAS REÇU LA PROMESSE: Dieu nous ayant 

pourvu de quelque chose de meilleur, afin qu'eux sans nous ne soient pas 

rendus parfaits." des saints les plus distingués sous la dispensation de l'Ancien 

Testament sont mentionnés par leur nom, et il est expressément dit de chacun 

d'eux qu'ils « sont morts dans la foi », mais « n'avaient pas reçu les promesses 

». pas entendu les promesses, car pour eux les promesses ont été données. Cela 

doit donc signifier qu'ils n'ont pas reçu leur accomplissement. Mais qui doutera 

qu'ils ont été régénérés? Maintenant, je ne peux pas résister à la conviction que 

de supposer que la régénération est la réception de la Nouvelle Alliance ou le 

Nouveau Testament, au sens où il est promis dans les passages [que j'ai] si 

souvent cités, est une grande et dangereuse erreur. Il me semble que la Bible 

enseigne abondamment que ces promesses sont faites aux croyants et pas aux 

incroyants - qu'ils sont faites à l'Église, et non au monde, et que c'est après que 

nous croyons que nous devons être scellés du Saint-Esprit de promesse. Éph. 

1:13: "En qui vous avez aussi cru, après avoir entendu la parole de vérité, 

l'évangile de votre salut: en qui aussi, APRÈS QUE VOUS AVEZ CRU, 

VOUS 

ONT ÉTÉ SCELLES AVEC CE SAINT-ESPRIT DE PROMESSE. » J'ai été 

prêt parfois à demander, est-il possible que ceux qui soutiennent que la 

promesse de Jérémie ne signifie rien de plus que la régénération, aient 

soigneusement réfléchi à ce qu'ils disent et à ce qu'ils affirment ? 

18. La condition de l'Ancienne Alliance était l'obéissance parfaite à la loi. J'ai 

si souvent cité les passages pour le prouver, que je n'ai pas besoin de les répéter 

ici. La condition de la Nouvelle Alliance est la foi en Christ. Fille. 3:14: "Afin 

que la bénédiction d'Abraham vienne sur les Gentils par Jésus-Christ, afin que 

nous recevions la promesse de l'Esprit PAR LA FOI." Or il est naturellement 



impossible que la Nouvelle Alliance soit reçue, ou l'Ancienne écrite dans le 

cœur à une autre condition que la foi. Sans confiance ou foi, il ne peut y avoir 

d'amour ; et il ne peut y avoir de foi authentique qui ne produise pas l'amour. 

Ce ne sont là que quelques-unes des promesses les plus grandes et les plus 

précieuses dont parle l'Apôtre dans le texte. Tout étudiant de la Bible sait que 

je pourrais prolonger cet examen indéfiniment, et écrire un volume aussi gros 

que la Bible elle-même, si je cite toutes les promesses et ne les commente que 

dans une mesure limitée. J'en ai cité quelques-unes maintes et maintes fois dans 

le but de montrer leur incidence particulière sur les différentes propositions que 

j'ai énoncées. Celles que j'ai citées ne sont que des spécimens des promesses, 

et conçues uniquement comme des illustrations de la vérité que les promesses 

sont suffisantes pour accomplir la grande œuvre de nous faire participer à la 

nature divine. Le Seigneur voulant, je conçois avant longtemps d'examiner plus 

directement la question de savoir si l'entière sanctification est réalisable dans 

cette vie, et d'entrer plus dans les détails qu'il ne conviendrait dans ces discours 

sur les promesses. Dans mon prochain, je conçois de présenter quelques raisons 

pour lesquelles les promesses ne sont pas tenues en nous et pour nous. 

En attendant, je souhaite attirer votre attention sur ce que je considère comme 

une vérité établie, à savoir : que la doctrine de la sanctification est un sujet si 

spirituel qu'aucun esprit ne la comprendra s'il n'est pas dans un état 

véritablement et hautement spirituel. Personne n'a jamais compris les discours 

sur la régénération, et surtout sur les preuves de la régénération, et les exercices 

d'un cœur régénéré, qui n'avait pas lui-même été régénéré. De même, un 

homme ne comprendra aucun raisonnement sur le sujet de la sanctification, s'il 

n'a pas d'expérience sur ce sujet. Je ne veux pas dire par là qu'il n'a peut-être 

pas une perception intellectuelle suffisante pour comprendre certaines choses 

à ce sujet. Mais je veux dire qu'il ne comprendra pas la plénitude avec laquelle 

la Bible enseigne cette doctrine jusqu'à ce que ses perceptions spirituelles 

soient rendues claires et pénétrantes ; par exemple, aucun homme n'a jamais 

cru que Jésus était le Christ qui n'était pas né de Dieu. Il est expressément 

affirmé dans la Bible que "quiconque croit que Jésus est le Christ est né de 

Dieu" et que "nul ne peut dire que Jésus est le Seigneur, si ce n'est par le Saint-

Esprit". Maintenant, il n'est pas prévu dans ce passage qu'un homme ne puisse 

pas régler la question abstraite dans une certaine mesure, comme une question 



de science et de preuve concernant la divinité de Christ. Mais il est prévu que 

personne d'autre qu'un esprit spirituel ne puisse avoir la moindre connaissance 

de Christ en tant que Dieu. Et il me semble évident que plus une vérité est 

spirituelle, plus il est certain qu'elle sera mal comprise par tout autre qu'un 

esprit spirituel ; car l'homme naturel ne discerne pas les choses de l'Esprit de 

Dieu, et il ne peut pas non plus les connaître parce qu'elles sont spirituellement 

discernées. Le maximum que j'attends de faire par tout ce que je peux dire, et 

par toutes les écritures qui peuvent être citées, avec des esprits qui ne sont pas 

dans un état vraiment spirituel, est de convaincre leur compréhension qu'ils 

convainquent leur cœur d'avoir tort, et ainsi les amener à rechercher la vraie 

lumière. 

Texte .-- 2 Animaux. 1 : 4 : « Par lesquelles nous ont été données des 

promesses extrêmement grandes et précieuses, afin que par elles vous 

participiez à la nature divine, ayant échappé à la corruption qui est dans le 

monde par la convoitise. » 

Dans quelques-unes de mes dernières conférences, j'ai examiné quelques-unes 

des promesses, dans le dessein de montrer qu'elles sont suffisamment pleines 

et explicites pour couvrir tout le terrain de nos besoins ; et qu'ils nous offrent 

d'abondants moyens d'entière conformité à la nature ou image divine - que nous 

n'avons qu'à réaliser dans notre propre expérience la plénitude de la 

bénédiction promise, et croire et recevoir tout ce qui est réellement promis, afin 

de connaître par notre propre expérience bénie, ce que c'est que d'être rendus 

participants de la nature divine. Je pourrais étendre cet examen des promesses 

à presque n'importe quelle longueur, comme le savent tous les lecteurs attentifs 

de la Bible. Je n'ai cité que des spécimens des différentes classes de promesses, 

qui me paraissent fournir une juste illustration de l'étendue et de la plénitude 

du salut promis dans l'Evangile. 

Selon mon plan, je dois maintenant montrer, 

IV. Certaines des raisons pour lesquelles les promesses ne sont pas tenues en 

nous et pour nous. 



1. Ils sont largement négligés par l'Église. Ils semblent en tant que corps ne 

pas savoir qu'il existe de telles promesses dans la Bible. Maintenant, comme 

l'accomplissement d'une promesse doit dépendre de notre connaissance, de 

notre compréhension et de notre croyance, il y a une raison très évidente pour 

laquelle, pour des multitudes, les promesses ne sont jamais tenues. 

2. Beaucoup de ceux qui savent que de telles promesses sont dans la Bible, 

ne comprennent pas du tout leur application. J'ai été étonné, il n'y a pas 

longtemps, d'entendre un ministre prétendre que la promesse de la Nouvelle 

Alliance, que j'ai si souvent citée, avait été faite aux Juifs - qu'étant donné 

qu'Israël et Juda sont mentionnés, nous n'avions pas le droit de appliquer la 

promesse à tout sauf aux Juifs. Il semblait complètement négliger le fait que 

ces promesses étaient faites à l'Israël de Dieu, et plus particulièrement à l'Église 

chrétienne qu'à l'Église juive. Maintenant, il est parfaitement manifeste que là 

où une telle ignorance prévaut (et elle prévaut très largement dans l'Église 

chrétienne), il y a une raison naturelle pour laquelle les promesses ne sont pas 

accomplies - ne sont pas plaidées, crues et appliquées par l'Église pour leur 

propre cas. Par conséquent, ils sont aussi inefficaces pour eux que les 

dispositions de l'Evangile le sont pour les pécheurs qui meurent de faim avec 

la fête de l'Evangile devant eux. 

3. Une autre raison pour laquelle ils ne sont pas remplis pour beaucoup est 

qu'ils ne croiront pas que les promesses signifient tout ce qu'ils disent. Ils 

raisonnent ainsi : en fait, disent-ils, l'Église chrétienne n'est pas entièrement 

sanctifiée et ne l'a jamais été - que très peu de croyants en Christ, voire aucun, 

n'ont jamais été entièrement sanctifiés dans cette vie. Donc, en fait , soit ils ne 

veulent pas promettre l'entière sanctification, soit Dieu n'a pas tenu parole. Ils 

se laissent donc gaspiller le sens des promesses. Maintenant, si l'objection 

selon laquelle la promesse ne peut pas signifier l'entière sanctification, parce 

que, en fait, l'entière sanctification n'a pas eu lieu dans l'Église, est bonne à 

quelque chose, cela doit se résumer à ceci - que rien de plus n'est promis dans 

la Nouvelle Alliance que l'Église n'en a réellement réalisé. Car toute la force 

de l'objection réside en ceci que si Dieu n'a pas accompli tout ce qu'il avait 

promis, alors il a perdu sa parole. Par conséquent, la Nouvelle Alliance ne 

signifie pas l'entière sanctification ; mais ces promesses de la Nouvelle 

Alliance, et toutes les promesses que j'ai citées, ne signifient rien de plus que 



ce que l'Église a réellement réalisé. Maintenant, si cette objection vaut quelque 

chose, c'est que rien de plus n'est promis qu'il n'a été accompli, que l'Évangile 

a fait pour l'Église tout ce qu'elle peut faire dans ce monde, et que chaque 

chrétien a effectivement été à chaque moment aussi saint qu'il y avait de 

disposition pour qu'il soit. Or la première absurdité impliquée dans cette 

objection est qu'elle ferait signifier plus ou moins les promesses à différents 

individus, juste selon la mesure de grâce que chacun a eue. Car selon 

l'objection, si la promesse n'a pas été accomplie, alors Dieu a rompu sa parole. 

Et si un chrétien a eu plus de sainteté qu'un autre, c'est que Dieu a promis plus 

à l'un qu'à l'autre. Car dans cette objection, rappelons-le, on prétend qu'il a tenu 

toutes ses promesses. 

Une deuxième absurdité est qu'elle suppose que ces promesses sont sans 

condition, ou que la condition a été respectée par chaque chrétien. Car 

certainement on ne supposerait pas que Dieu a violé ses promesses, s'il avait 

l'intention de promettre l'entière sanctification, à moins qu'on ne suppose soit 

qu'elles sont sans condition, expresse ou implicite, soit que la condition a été 

respectée. Mais ces promesses sont toutes faites sous conditions, expresses ou 

implicites. Ils doivent être reconnus, plaidés et crus. Les conditions sont 

souvent exprimées avec les promesses ; et lorsqu'ils ne sont pas exprimés, ils 

sont toujours sous-entendus. Les conditions ne sont pas arbitraires, mais il y a 

une nécessité naturelle qu'elles soient comprises et crues, et qu'une application 

personnelle en soit faite, comme le moyen indispensable d'obtenir cet état 

d'esprit qui constitue l'image ou la nature divine dans l'homme. C'est en effet 

une méthode abrégée pour gaspiller les promesses de Dieu, pour négliger les 

conditions sur lesquelles elles sont faites, et prétendre qu'elles ne peuvent 

signifier rien de plus que ce qui a été réellement réalisé par l'Église, parce que 

dans toute autre supposition, Dieu n'a pas accompli sa parole. Or la raison, et 

une raison suffisante, pour laquelle l'entière sanctification n'a pas été réalisée 

par l'Église, c'est qu'elle n'a pas cru et appliqué ces promesses selon leur portée 

réelle. 

Je ne sais comment laisser cette objection sans dire qu'elle est vraiment 

ridicule. D'après le principe supposé dans l'objection, il n'y a dans la Bible 

aucune promesse devenue exigible qui puisse ou doive être invoquée par les 



chrétiens, dans la mesure où les promesses doivent déjà être accomplies, sinon 

Dieu a violé sa parole. 

Mais à ce que j'ai dit, on peut objecter - que les temps du Nouveau Testament 

sont vraiment venus - que la Nouvelle Alliance a été effectivement conclue 

avec l'Église - et que ceux qui l'ont effectivement reçue n'ont pas été 

entièrement sanctifiés. À cela, je réponds que l'Église peut avoir reçu plus ou 

moins de la Nouvelle Alliance précisément selon sa compréhension de la 

plénitude des bénédictions promises et sa foi dans les promesses. Quand Dieu 

avait promis la nouvelle alliance, il a dit : "Cependant, je serai interrogé par la 

maison d'Israël pour le faire pour eux." Or, il n'est affirmé nulle part dans la 

Bible que le Nouveau Testament, ou l'Alliance, a été pleinement reçu, bien que 

le temps soit venu où il est offert à l'Église. Sous la dispensation de la Nouvelle 

Alliance, il est promis que la plénitude des Gentils se tournera vers le Seigneur, 

et que les Juifs eux-mêmes seront convertis et recevront cette alliance. Or, le 

fait que l'Église n'ait pas réellement reçu la bénédiction de la sanctification ne 

prouve pas plus que cette bénédiction n'est pas pleinement promise dans la 

Nouvelle Alliance, que le fait que les Juifs et les Gentils ne se soient pas 

convertis ne prouve qu'aucune telle chose n'est promise. . Il est certain que les 

promesses ne se réalisent pas en ce qui concerne la conversion du monde, pour 

la raison même que l'Église et le monde n'ont pas cru et appliqué ces promesses. 

Il en est de même de la bénédiction de sanctification de la Nouvelle Alliance. 

Cette bénédiction a été reçue dans une mesure très limitée par l'Église parce 

qu'elle a négligé de croire et d'appliquer la promesse. 

4. Une autre raison pour laquelle les promesses ne sont pas tenues en nous, 

c'est que nous échouons souvent à rechercher celle qui s'applique à notre 

situation. Il y a des promesses adaptées à toutes nos circonstances et états 

d'esprit, comme je l'ai déjà montré. Personne ne répondra à notre objectif pour 

le moment, mais celui qui est applicable à notre état d'esprit. J'en ai souvent 

été frappé en essayant de tirer de leurs difficultés des âmes inquiètes. Après 

m'être renseigné aussi clairement que possible sur leur état d'esprit, j'ai présenté 

l'une, l'autre et l'autre des promesses, et j'ai constaté qu'ils s'apercevraient 

instantanément que ces promesses ne correspondaient pas exactement à leur 

cas. Mais lorsque l'Esprit du Seigneur m'a dirigé vers le choix de la bonne 

promesse, j'ai souvent été étonné et ravi de voir à quel point ils la 



reconnaissaient comme exactement adaptée à leur cas - comme faite à 

quelqu'un exactement dans leur état d'esprit - - comme les rencontrer là où ils 

se trouvent, et leur apporter juste l'aide dont ils avaient besoin. Il est souvent 

très rafraîchissant de voir avec quelle emprise l'esprit dans un tel état 

s'emparera d'une telle promesse, et comment, en un instant, il devient comme 

un 

" ancre à l'âme, sûre et inébranlable", et avec quelle facilité l'esprit, ancré sur 

une telle promesse, peut regarder la tempête qui fait rage à l' extérieur et sourire 

à travers des larmes de joie. C'est l'une des grandes et douces occupations du 

ministère, de rechercher et d'appliquer les promesses bénies aux différents états 

d'esprit dans lesquels se trouve leur peuple - de nourrir les agneaux et les 

moutons avec une nourriture adaptée à leur âge et à leur santé spirituelle. ; et il 

n'est sûrement que mal instruit dans les oracles de Dieu, qui n'a pas 

suffisamment de discernement spirituel, d'expérience et de connaissance de la 

Bible et des lois de l'esprit humain, pour savoir comment rechercher l'état réel 

de différentes personnes, et appliquer les promesses qui leur appartiennent. 

C'est un emploi des plus divins, et si les ministres y étaient bien mieux faits 

qu'eux, les faibles du troupeau seraient bientôt forts. 

5. Une autre raison est que nous ne nous ancrons pas avec une foi nue sur 

les promesses. Nous attendons qu'un certain état d'esprit précède l'exercice de 

la foi, que nous supposons nécessaire avant que nous soyons libres de saisir la 

promesse. Et souvent l'état d'esprit même que nous supposons devoir précéder 

l'exercice de la foi, doit être l'effet de la foi, et ne peut être produit que par elle. 

Quand je parle de s'ancrer sur une promesse dans une foi nue, je veux dire que 

nous devrions prendre la promesse et la croire, en fait, comme la parole de 

Dieu, comme une vérité infaillible, entièrement indépendamment de tout état 

d'esprit dans lequel nous pouvons être à l'époque. Prenons une illustration de 

ce que je veux dire. Il n'y a pas longtemps, un jeune homme était anxieux 

depuis longtemps, et allait chez l'un et l'autre, et s'enquérait de leur expérience, 

et comment ils avaient obtenu la bénédiction. Quand on lui avait dit, il pensait, 

maintenant je dois entrer dans cet état d'esprit et alors j'aurai la bénédiction. Et 

quand un autre avait raconté son expérience, il s'efforçait d'imiter cela; et ainsi 

il allait de l'un à l'autre, mais en vain. Finalement, il est arrivé à cette conclusion 

que ce que la Bible disait au sujet de Jésus-Christ était une question de fait, 



qu'il commencerait par prendre ces choses comme des faits - qu'il ne 

s'enquérait pas de l'expérience de tel ou tel homme, mais prendrait les faits sur 

le Christ Jésus et la promesse comme certaines vérités. C'est ce que j'appelle la 

foi nue. Cela l'amena immédiatement dans l'état d'esprit qu'il avait recherché 

et qu'il s'attendait, semble-t-il, à un certain degré au moins, à réaliser avant 

d'exercer sa foi dans les promesses. Maintenant, si jamais nous nous attendons 

à recevoir l'accomplissement des promesses, nous ne devons pas attendre les 

apparences ou toute indication que Dieu est sur le point d'accomplir ses 

promesses, mais devons nous ancrer directement sur elles dans une foi nue 

parce qu'elles sont la parole de Dieu. 

6. Encore une fois, nous ne les recevons pas comme nous appartenant, 

comme dans le cas que j'ai mentionné, où l'on supposait que la promesse du 

Nouveau Testament n'était faite qu'aux Juifs. Maintenant, les multitudes 

semblent n'avoir jamais compris les promesses faites aux individus et à l'Église 

sous l'Ancienne Alliance, comme appartenant encore plus catégoriquement à 

l'Église et aux individus sous l'Ancienne Alliance. 

Dispense chrétienne. Ils semblent avoir complètement ignoré le fait que le 

Christ et ses apôtres ont toujours traité les promesses de l'Ancien Testament, 

comme appartenant plus catégoriquement aux chrétiens sous la nouvelle 

dispensation. Or voici une raison suffisante pour qu'ils ne reçoivent pas 

l'accomplissement des promesses, qu'ils ne les comprennent pas comme faites 

pour eux-mêmes. Par conséquent, ils ne les croient pas et ne les appliquent pas. 

7. Il ne semble pas être généralement compris que les promesses signifient 

tout ce qu'elles disent - qu'elles doivent être interprétées selon les mêmes règles 

par lesquelles les commandements et d'autres parties de l'Écriture doivent être 

interprétés, par exemple la promesse "Le Seigneur ton Dieu circoncira ton 

cœur et le cœur de ta semence, pour aimer le Seigneur ton Dieu de tout ton 

cœur et de toute ton âme », ne semble pas être compris comme signifiant autant 

que le commandement « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de 

toute ton âme et de toute ta force." C'est une question d'étonnement et de 

chagrin que tant d'individus, qui se disputeront le sens littéral des 

commandements, gaspilleront les promesses lorsque les mêmes termes sont 

utilisés, comme signifiant infiniment moins que le langage des 

commandements ne le signifie. Comme si un Dieu infiniment généreux 



entendait moins par les promesses de la grâce que par les exigences de la 

justice. Si cet homme doit être considéré comme le moindre dans le royaume 

de Dieu qui enseigne aux hommes à rejeter l'un des plus petits des 

commandements de Dieu, que dire de celui qui non seulement se rejette lui-

même, mais enseigne aux autres à rejeter le promesses de Dieu? Si c'était le 

lieu, il serait facile de montrer qu'il est courant chez ceux qui ont écrit contre 

la doctrine de l'entière sanctification, dans cette vie, d'interpréter les promesses 

par une règle très différente de celle qu'ils appliquaient à la commandements. 

Maintenant, je demanderais humblement où est leur autorité pour faire cela ? 

Une telle conduite n'est-elle pas manifestement une violation de la Parole de 

Dieu ? 

8. Une autre raison est que nous sommes si enclins à limiter leur 

signification à notre propre expérience, ou à l'expérience d'autres que nous 

estimons être des saints éminents. Dans quelle mesure est-il courant que des 

personnes demandent, si ces promesses signifient cela, pourquoi le président 

Edwards ou sa femme, ou Mme Isabella Graham, ou le Dr Payson ne les ont-

elles pas comprises et n'ont-elles pas expérimenté leur accomplissement ? Or, 

nous sommes susceptibles de souffrir que des cas comme ceux-ci nous fassent 

trébucher, en supposant qu'ils ont compris et appliqué les promesses dans toute 

leur longueur et leur largeur. Il faut comprendre que l'expérience d'aucun 

homme n'est la norme de la vérité. Nous ne devons pas interpréter la Bible à 

partir de l'expérience d'un homme, mais amener l'expérience de chaque homme 

à la lumière de la Bible. Le sens ordinaire de la Bible telle qu'elle se lit, est la 

norme, quoi que nous ayons pu expérimenter à l'effet contraire nonobstant. 

C'est la pratique de certains hommes, de nos jours, quand le sens plein des 

promesses de l'évangile est contesté, de répondre en demandant un exemple. 

Ils disent, montrez-nous un exemple d'homme parfait. A cela je réponds, 

(1) Que si un tel exemple se produisait, sa perfection ne serait pas reconnue. 

Christ revendiquait et possédait réellement la perfection. Mais sa prétention fut 

rejetée par les enseignants religieux de son époque, et il fut considéré comme 

un blasphémateur et comme possédé d'un démon. Je crois vraiment que des 

exemples ont été produits, et que certains ont toujours existé dans l'Église, et 

existent maintenant, qui jouissent de la bénédiction de l'entière sanctification, 

comme je comprends ce terme, et qui néanmoins ont été et sont encore 



regardés, même par la masse des professeurs de religion, comme étant si loin 

d'un état sanctifié, qu'il est très douteux qu'ils aient une religion du tout ; 

certainement les personnes les plus saintes que j'aie jamais vues ont été les plus 

calomniées et persécutées, et dénoncées, même par beaucoup de membres de 

l'Église, comme étant presque tout autre chose que ce qu'elles devraient être. 

Et c'est exactement selon la Parole de Dieu. "Si quelqu'un veut vivre 

pieusement en Jésus-Christ, il sera persécuté." 

(2) Mais une autre réponse à cet appel à un exemple est que si aucun exemple 

de ce genre ne nous était connu, cela ne prouverait pas plus qu'ils n'existent 

pas, que le fait qu'Elie ne savait pas que Dieu avait réservé sept mille hommes, 

qui avaient n'a pas fléchi le genou devant Baal, a prouvé qu'ils n'existaient pas. 

(3) Si un tel exemple n'existait pas, ou n'a jamais existé, cela ne prouverait 

rien de plus que que l'évangile n'a pas encore fait tout pour le monde et l'Église, 

ce qu'il était destiné à accomplir. Et qui, je demanderais humblement, croit que 

c'est le cas ? Qui croit que l'Église ou le monde a fait l'expérience de tout ce 

que l'évangile est destiné à accomplir ? Si aucun cas ne peut en effet être trouvé, 

où l'entière sanctification est appréciée, par un saint, cela ne prouve 

certainement pas que les promesses ne signifient rien de plus que ce dont on 

jouit, mais seulement qu'elles ne sont pas crues, et la plénitude de leur sens 

réalisé dans l'expérience de l'Église. 

9. Une autre raison pour laquelle les promesses ne se réalisent pas en nous est 

le manque de persévérance. La Bible insiste largement sur l'importance de la 

persévérance dans la prière. Le cas de la « femme de Canaan » est enregistré 

dans le 15 de Matthieu ; et celui du juge inique au 18 de Luc, et de nombreux 

autres exemples rapportés dans la Bible, mettent en lumière l'importance de la 

persévérance dans la prière. C'est souvent le cas, que les individus prient avec 

confiance pour des bénédictions pendant une courte période ; mais se 

décourageant parce que la bénédiction ne vient pas, ou supposant que la 

persévérance est inutile et que la bénédiction viendra en son temps sans elle, 

ils cessent leurs efforts et leur lutte, et, à cet égard, retiennent la prière devant 

Dieu. Or c'est très souvent le cas, que la persévérance est naturellement 

indispensable pour obtenir la bénédiction, que rien d'autre ne peut préparer nos 

esprits à la recevoir ; et c'est souvent le cas qu'il ne peut être accordé, mais par 



notre propre agence et des efforts prolongés et angoissants. Certains obstacles 

peuvent être surmontés, à l'intérieur ou à l'extérieur de nous-mêmes, qui ne 

peuvent être surmontés d'aucune autre manière. Comme Christ l'a dit à une 

certaine occasion, "Cette espèce ne sort que par la prière et le jeûne." 10. 

Encore une fois, nous nous accrochons trop longtemps, c'est-à-dire que nous 

n'allons pas de promesse en promesse, en les saisissant à mesure qu'elles 

s'élèvent les unes au-dessus des autres. Or il est manifeste pour ceux qui ont de 

l'expérience en la matière, que les promesses sont adaptées à tous les états 

d'esprit possibles, depuis le plus bas degré de grâce, et depuis les plus bas 

abîmes d'abattement, pas à pas, jusqu'aux plus hauts degrés de la sainte 

confiance et le triomphe dont l'esprit humain est capable. Il arrive souvent que, 

lorsque des individus se sont emparés de certaines de ces promesses, conçues 

pour atteindre le chrétien dans son état le plus languissant, telles que "Il donne 

du pouvoir à celui qui est faible, et à celui qui n'a pas de puissance, il augmente 

sa force. " "Le roseau froissé ne se brisera pas, et le lin fumant ne s'éteindra-t-

il pas jusqu'à ce qu'il produise le jugement pour la victoire" qu'ici il repose, et 

étant réconforté par ces promesses, il ne s'empare pas des promesses adaptées 

à son état de esprit à mesure qu'il s'élève, et s'élève ainsi tout à fait hors des 

régions obscures de son incrédulité et de son égoïsme, mais se contente de 

s'accrocher à celui-là, ou à ceux de cette classe, sans s'élever plus haut. Il est 

impossible qu'un croyant reste immobile. Il doit aller de force en force, sinon 

il déclinera insensiblement. Les promesses sont comme une échelle qui va de 

la terre au ciel ; et le cri est continuellement, montez plus haut, montez plus 

haut, et à moins que l'esprit ne soit absorbé par la vision des hauteurs encore 

au-dessus, et ce qu'il reste à atteindre, il est susceptible de devenir étourdi en 

regardant ceux d'en bas, et s'attarder sur ses propres réalisations, et s'élever 

avec orgueil, tombe dans la condamnation du diable. 

11. Nous ne considérons pas dûment à quel point la gloire de Dieu est 

intimement liée à notre réception de tout ce que signifient les promesses. Nous 

sommes susceptibles d'être pris par le sentiment de notre indignité, et d'être 

découragés par la considération de celle-ci, et de ne pas dûment considérer que 

cette indignité même rendrait extrêmement honorable à Dieu de nous donner 

la plénitude de sa grâce, et entièrement pour nous transformer à son image. 

J'aime contempler la grâce de Dieu telle qu'elle s'est manifestée en Paul - 

autrefois un Saul - un persécuteur enragé, proférant des menaces et des 

massacres contre l'Église naissante - ensuite tellement changé par la grâce de 



Dieu qu'il est devenu la merveille du monde en sa remarquable ressemblance 

avec le Fils de Dieu. 

La gloire de Dieu est sa réputation ou sa renommée. Et si accorder une grâce 

grande et transformatrice aux enfants des hommes qui sont à l'image de l'enfer 

est de nature à donner une haute idée de la patience, de l'indulgence, de la bonté 

et de l'omnipotence morale de Dieu, alors certainement sa gloire est intimement 

liée à notre recevoir la pleine signification et la puissance de ses promesses. 

12. Nous ne considérons pas suffisamment l'importance de devenir des 

illustrations vivantes de la puissance et de la grâce de Dieu. Il devrait y avoir 

parmi les chrétiens une sainte ambition, chacun de devenir une illustration 

vivante et permanente de la pleine signification des promesses et des 

dispositions de l'évangile pour transformer l'âme en image divine et la faire 

participer au divin la nature. Ceux qui ont lu la vie de Madame la Présidente 

Edwards n'ont pas été encouragés, édifiés et renforcés pour poursuivre des 

réalisations plus élevées dans la sainteté quand ils ont vu ce que la grâce peut 

faire et ce qu'elle a réellement fait, même dans les temps modernes, pour 

transformer et élever l'âme. Maintenant, comme nous apprécions la gloire de 

Dieu - comme nous désirons faire du bien à l'Église, au lieu de nous contenter 

de petites réalisations, nous devrions atteindre la plus haute mesure de grâce, 

et essayer la pleine force et l'intention des promesses, et demander à Dieu de 

nous donner pour sa propre gloire tout ce qu'il avait l'intention de promettre - 

que l'incrédulité de l'Église soit réprimandée, et que nous puissions ainsi 

illustrer dans notre propre expérience la plénitude du salut de l'Évangile, que 

le gaspillage des promesses et les réduire à l'expérience juridique de l'Église 

dans son état actuel peut disparaître à jamais. 

13. Une autre raison est la dissimulation de la grâce de Dieu que nous avons 

réellement reçue, soit par la suggestion de Satan que nous perdrions la 

bénédiction actuelle, soit par crainte que nous soyons considérés comme 

égoïstes et orgueilleux, si nous déclarons ce que Dieu a fait pour notre âmes. 

Le Psalmiste dit : « Je n'ai pas caché ta justice dans mon cœur. J'ai proclamé ta 

fidélité et ton salut. Je n'ai pas caché ta bonté de cœur et ta vérité à la grande 

assemblée. Et quand il eut été ramené de l'horrible fosse d'argile fangeuse, et 

ses pieds posés sur un rocher, sa marche établie, et un nouveau cantique mis 

dans sa bouche, il dit: "Plusieurs le verront et craindront, et ayez confiance 



dans le Seigneur." Le Christ a dit que "les hommes n'allument pas une bougie 

et la mettent sous le boisseau, mais sur un chandelier, afin qu'elle éclaire tous 

ceux qui sont dans la maison". "Même ainsi," ajoute-t-il, "que votre lumière 

brille afin que les hommes voient vos bonnes œuvres et glorifient votre Père 

qui est dans les cieux." 

Maintenant, il ne suffit pas que nous nous conduisions simplement 

correctement, mais nous devons être prompts, clairs et simples en attribuant 

toutes nos bonnes œuvres à la grâce de Dieu en nous, sinon nous-mêmes et non 

Dieu aurons la gloire de l'estime des hommes. Si nous cachons la bonté de cœur 

du Seigneur, si nous avons honte, ou si nous avons peur, ou si nous négligeons 

pour une raison quelconque de lui rendre gloire et de dire ce que l'Esprit a fait 

pour nos âmes, nous pouvons nous attendre à ce que nous surprenne ce qui a 

été annoncé par le prophète. , "Si vous n'écoutez pas et si vous ne prenez pas à 

cœur de donner gloire à mon nom, dit l'Éternel des armées, je vais même 

envoyer une malédiction sur vous, et je maudirai vos bénédictions." 

14. Une humilité volontaire peut nous empêcher de recevoir 

l'accomplissement des promesses. Beaucoup d'individus semblent avoir peur 

d'espérer ou de s'attendre à atteindre autre chose que les mesures de grâce les 

plus basses, à cause de leur grande indignité. Ils ont l'impression que ce serait 

aspirer et sortir de leur place que de demander le pain des enfants, et 

s'imaginent donc rendre service à Dieu, en consentant à vivre des miettes sous 

la table. Ils lisent les réalisations des autres, mais ah! pensent-ils, ce ne sont 

pas de si grands pécheurs qu'eux. Ils déshonorent ainsi la grâce de Dieu, en 

s'imaginant en quelque sorte que c'est parce qu'ils n'étaient pas si grands 

pécheurs qu'ils ont été si hautement exaltés. En d'autres termes, ils insultent la 

grâce de Dieu en expliquant les réalisations de ceux dont ils lisent, sur le 

compte de la justice plutôt que de la grâce - en supposant que c'était parce qu'ils 

ne méritaient pas aussi mal qu'eux-mêmes. Maintenant, qu'est-ce que cela, 

sinon une incrédulité méchante et choquante, dépréciant la grâce de Dieu et 

attribuant cela à la justice qui n'est que le résultat d'une grâce infinie - et de 

plus, une attitude très vertueuse dans la poussière, par un très Dieu - idée 

déshonorante que notre dignité et non notre indignité est de nous recommander 

à la grâce de Dieu ? Or il faut comprendre à jamais que la dignité nous 

recommande à la justice et non à la grâce de Dieu, et que notre profonde 



indignité, en nous soumettant à la condamnation de la justice, nous 

recommande à la grâce de Dieu. Que personne donc ne s'imagine plaire à Dieu, 

alors qu'il consent volontairement à ramper dans les réalisations les plus 

basses, alors qu'il devrait s'élever au plein soleil de la face de Dieu, et être 

rempli de toute la plénitude de Dieu. 15. Une autre raison est une incrédulité 

qui déshonore Dieu, et une mise en place blasphématoire de mais, et si, en 

plaidant les promesses de Dieu, qui impliquent un manque de sincérité de la 

part de Dieu en faisant les promesses, par exemple Christ a dit "Dieu est plus 

disposés à donner le Saint-Esprit à ceux qui lui demandent que les parents 

doivent donner de bons cadeaux à leurs enfants." Supposons que nous prions 

pour le Saint-Esprit, et que nous préfacions et terminions la requête en disant : 

« si c'est ta volonté », etc. Or partout où il y a une promesse expresse, mettre 

un si de cette manière, c'est mettre en cause la sincérité de Dieu. Là où il n'a 

fait aucune condition, nous ne devons en faire aucune, à moins que nous ne 

soyons coupables d'ajouter ou de soustraire à sa parole. 

16. Une autre difficulté est que très peu ont appris à utiliser les promesses. 

Ils ont si peu confiance en eux qu'ils ne les sélectionnent pas, ni n'ont [ils] 

les mémorisaient, ni ne les classaient dans aucun ordre dans leur propre esprit. 

Et pour eux, les armes de leur guerre spirituelle sont à peu près aussi inutiles 

que si elles étaient enfermées dans une armurerie. Maintenant, les promesses 

de Dieu doivent être méditées, choisies, arrangées et rappelées, de manière à 

être toujours à portée de main, afin que celle qui est nécessaire puisse être 

présentée à tout moment pour éteindre les flèches enflammées des méchants. 

Comprendre comment utiliser les promesses de Dieu est une science de grande 

envergure, et elle exige le plus haut exercice des facultés humaines, toujours 

pour pouvoir saisir celle dont nous avons besoin, pour notre propre édification 

et pour celle des autres. Je considère cela comme l'une des principales qualités 

des ministres. Nous avons besoin de savoir comment appliquer les promesses 

de la grâce de manière à amener l'Église de son état bas à ces hauteurs 

auxquelles les promesses étaient destinées à l'élever . 

17. Une autre raison est que les ministères, dans une large mesure, se 

gaspillent au lieu d'appliquer les promesses de Dieu à l'aide et à l'édification 

de l'Église. Mon âme est souvent malade de voir comment les promesses sont 



comprises et comment elles sont expliquées, et l'Église dépouillée de son 

héritage, et les brebis affamées par ceux qui doivent paître le troupeau de Dieu. 

18. Une autre raison est que nous considérons l'iniquité dans nos cœurs. Si 

un péché y est chéri, si une convoitise est épargnée, si une indulgence impie 

est plaidée ou défendue, ou un orgueil ou un péché de quelque nature que ce 

soit, le Seigneur ne nous entendra pas. "Si je considère l'iniquité dans mon 

cœur, le Seigneur ne m'entendra pas." 

19. Une autre raison est une disposition à reporter l'accomplissement des 

promesses au Millenium. Dans mon appréhension, c'est la raison même pour 

laquelle le Millénium n'est pas déjà venu, parce que l'Église attend que l'effet 

précède la cause. Le Millénium sera l'accomplissement de ces promesses. 

Avant qu'ils puissent être accomplis, ils doivent être crus et plaidés. Mais 

l'Église semble d'abord attendre que le Millénium vienne, et ensuite ils 

s'empareront des promesses. Jusqu'à quand l'Église agira-t-elle ainsi ? 

Combien de temps les promesses qui sont conditionnées dans leur nature même 

à notre foi, resteront-elles lettre morte dans la Bible parce que l'Église attend 

leur accomplissement avant d'être crues ? 

20. Beaucoup doutent que ces promesses doivent être accomplies jusqu'à ce 

que nous entrions dans l'éternité, par exemple de la promesse de la Nouvelle 

Alliance, il est dit par certains qu'aucun moment n'est spécifié quand elle sera 

accomplie, et par conséquent nous ne savons pas que nous avons un droit 

attendre la bénédiction jusqu'à ce que nous arrivions au ciel. Or, à cela, une 

multitude de réponses pourraient être données. Mais pour l'instant je dirai 

seulement, 

(1) Qu'une promesse dans laquelle aucun délai pour son accomplissement n'est 

exprimé ou implicite est nulle et une moquerie ridicule. Si je promets de payer 

à AB vingt-cinq dollars sans rien dire du tout, alors il peut me faire appel à tout 

moment, car mon obligation est considérée comme sur demande. Mais si je 

disais à un moment FUTUR, sans préciser quand, ce serait nul, car le moment 

ne viendrait jamais où il serait considéré comme dû. Cela est vrai des 

promesses de Dieu. Lorsqu'une promesse est faite au présent, elle est toujours 

due ou peut à tout moment être invoquée - si elle est faite à un moment futur, 



elle n'est due qu'à ce moment-là. Si une promesse devait être trouvée (dont il 

n'y a aucun exemple dans la Bible) dans laquelle aucun temps futur particulier 

n'est exprimé ou impliqué, cette promesse doit, de par sa nature, être une simple 

nullité : car la foi étant la condition, il est clair que le condition ne peut jamais 

être accomplie parce qu'il n'y a rien sur quoi elle puisse reposer, car il est 

impossible de déterminer si le temps est venu ou quand il viendra où la 

promesse devait être accomplie. S'il est dit, comme dans la promesse de la 

Nouvelle Alliance, qu'« après ces jours-là », « à ce moment-là », etc. se référant 

évidemment à un moment futur particulier où la promesse devrait être 

accomplie - à ce moment-là, elle devient due, et toujours après ce moment-là, 

elle peut être plaidée comme une promesse au présent. Le moment particulier 

auquel il est fait référence dans de tels cas peut être appris en général par la 

connexion dans laquelle se trouve la promesse, ou par référence à d'autres 

parties de l'Écriture : par exemple ; Il est promis que beaucoup de choses 

s'accompliront « dans les derniers jours », « à la fin du monde ou de l'âge juif 

», etc. D'après la Bible, il est abondamment évident que le dernier jour est le 

jour de l'évangile - que la fin du monde, lorsque par cette expression on entend 

la fin de l'État juif, est aussi le commencement de la dispensation chrétienne, 

et que tous les les promesses de bénédictions à accorder "dans les derniers 

jours" doivent maintenant être considérées comme au présent, pour être 

accomplies à tout moment et pour quiconque les croira. C'est indéniablement 

la compréhension de l'Apôtre, quand, dans Hébreux, il cite la promesse de la 

Nouvelle Alliance de Jérémie, comme une promesse à accomplir à la venue du 

Christ, qui était le médiateur de la Nouvelle Alliance. Or, la venue de Christ 

était le moment particulier où la promesse faite par Jérémie, et si souvent 

répétée dans les prophètes, devait être considérée comme due, et pour toujours 

traitée comme une promesse au présent. La venue du Christ n'a pas en elle-

même assuré l'accomplissement de la promesse, indépendamment de notre 

propre foi et de notre libre arbitre, mais elle a indiqué le moment où l'Église 

devait attendre son accomplissement, et où son accomplissement devrait 

dépendre de leur invocation dans la foi. (2) S'il n'y a pas de moment particulier 

où les promesses de Dieu doivent s'accomplir, je veux dire celles d'entre elles 

qui sont au futur, alors nous ne pouvons pas plus recevoir leur accomplissement 

au ciel qu'ici. Car sans une nouvelle révélation nous informant que le temps est 

venu, nous ne pourrons jamais les saisir comme il se doit , - nous ne pouvons 

pas croire et recevoir leur accomplissement. Si la promesse est évidemment 



future, et qu'aucun temps n'est exprimé ou implicite, quand elle sera accomplie, 

alors que nous aurons été dans les cieux pendant des myriades d'âges, nous ne 

pourrons plus nous emparer de la promesse comme dû, ni dans la mesure où Je 

peux voir, être plus certain que le temps de son accomplissement n'est pas 

encore futur, que nous ne le sommes maintenant. 

21. Une autre raison pour laquelle les promesses ne sont pas remplies en 

nous est que nous ne voulons pas, à certains égards, qu'elles soient remplies. 

Comme la peur de la disgrâce, d'être appelé fanatiques, perfectionnistes ou 

autre chose du genre, que nous redoutons. De peur que nous ne devions 

abandonner une indulgence particulière, une luxure ou une poursuite favorite. 

Or il arrive souvent que nous serions très désireux d'avoir la bénédiction de la 

sanctification, si elle n'impliquait pas l'abandon effectif du péché, sous toutes 

ses formes. Beaucoup prient pour cette bénédiction qui, après tout, 

s'accrochent à une forme de péché. 

22. L'égoïsme dans nos motivations. Sous une forme ou une autre, l'égoïsme 

se cache souvent dans nos candidatures au trône de la grâce pour les 

bénédictions promises. Dieu ne peut pas être trompé en cela. Et à moins que 

notre œil ne soit unique, notre corps tout entier ne peut pas être plein de 

lumière. 

23. Notre expérience de l'inefficacité de la prière, telle que nous l'avons si 

souvent offerte dans l'égoïsme, opère comme un découragement, et nous 

venons à Dieu dans la mauvaise humeur de l'incrédulité. Nous sommes si 

souvent venus à Dieu dans notre égoïsme et avons plaidé ses promesses, 

négligeant la méchanceté de nos motifs, que nous sommes prêts à conclure soit 

que nous avons complètement mal compris les promesses - que le temps n'est 

pas venu pour leur accomplissement, ou pour pour une raison quelconque, nos 

prières ne peuvent prévaloir, et par conséquent nous ne nous attendons pas à 

recevoir la bénédiction. Nous sommes gênés par nos besoins et crions vers 

Dieu, mais c'est dans l'angoisse de l'incrédulité, et nous sommes bien sûr 

reniés. 

24. Mauvaise application présomptueuse d'une promesse. Par exemple : La 

promesse « Je ne te quitterai jamais ni ne t'abandonnerai » est si mal appliquée 



et mal comprise que nous devenons présomptueux et nous nous éloignons de 

lui au lieu qu'il nous quitte. Ainsi, la promesse de Jacques, "Si un homme 

manque de sagesse, qu'il la demande à Dieu et elle lui sera donnée", est parfois 

si mal comprise qu'elle conduit les gens à s'attendre à la sagesse sans recherche. 

25. Les personnes tentent souvent Dieu, en demandant l'accomplissement 

d'une promesse sans en remplir les conditions. 

Je pourrais mentionner un grand nombre d'autres raisons, mais celles-ci doivent 

suffire. Et maintenant, je dois terminer ce discours en disant que je ne peux pas 

vous dire à quel point j'ai été choqué, quand la question a été pleinement posée 

de savoir si la grâce de Dieu était suffisante en fait pour l'entière sanctification 

des chrétiens dans cette vie, et cela a été catégoriquement démenti. La question 

sous cette forme ne m'était jamais venue à l'esprit de manière juste et complète 

en tant que sujet de considération distincte jusqu'au dernier hiver de ma 

résidence à New York Et je ne peux jamais exprimer mon étonnement et mon 

chagrin lorsque j'ai découvert que des hommes se tenaient haut dans l'Église 

de Dieu nié catégoriquement. Je me suis souvent demandé, est-il possible que 

ces frères puissent être d'avis que si un homme doit croire et réaliser dans sa 

propre expérience la pleine signification des promesses, et tout ce que 

l'évangile et la grâce de Dieu peuvent faire pour un l'homme en ce monde, qu'il 

ne serait pas entièrement sanctifié ? Je demanderais humblement, où y en a-t-

il un parmi eux qui ait tenté l'expérience ? Ce n'est pas une réponse à cela que 

de se retourner et de s'enquérir, avez-vous reçu la plénitude de la promesse ? 

Es-tu sanctifié ? Car si je n'ai pas, et s'il n'y avait pas un homme sur la terre qui 

l'ait, cela ne change en rien le sens de la promesse, ni ne prouve qu'ils ne 

suffisent pas à produire l'entière sanctification, tant qu'il est vrai que tout l'un 

d'eux doit avouer qu'il n'a jamais reçu ou à peine commencé à recevoir tout ce 

qu'il admet lui-même que les promesses signifient 


